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ОРЛОВСКАЯ СРЕДА ПЛЮС

С. ЖИРОВА

ТРИ БРАТА В ТЕМНИЦЕ, ОДИН - В МЭРИИ



Сегодня самые резонансные корруп-
ционные дела в Орле связаны с двумя 
людьми: Юрием Парахиным и Сергеем 
Лежневым. У каждого из них есть стар-
ший брат. И оба «старших» уже не на 
свободе…

Пять лет назад бывший председа-
тель Совета Федерации и губерна-
тор Орловской области Егор Семёно-
вич Строев дал интервью нашим кол-
легам из «ОрёлТаймс». В нём он оцени-
вал действия «варягов» и их «команд» 
по управлению регионом. Оценка, ко-
торую он дал тогда, к сожалению, акту-
альна и сегодня: «Считаю, - сказал он, - 
что просто учинили разбой над Орлов-
ской областью».

«Разбой», конечно, в данном случае 
фигура речи, а не юридическое поня-
тие. И в последние пять-семь лет, как 
нам представляется, свой солидный 
вклад в развитие «разбоев», причём не 
только в Орле, но и в столице, внесли 
приближённые к власти братья Пара-
хины и Лежневы. Из четырёх человек 
в этой братской паре один уже осуж-
дён к 7,5 года лишения свободы (Алек-
сандр Лежнев), другой (Виктор Пара-
хин) с января находится в московском 
СИЗО, третий (Сергей Лежнев) - в след-
ственном изоляторе в Орле, и лишь 
Юрий Парахин продолжает исполнять 
роль мэра Орла, как полагают экспер-
ты, при активной помощи СУ СК Рос-
сии по Орловской области с завидным 
постоянством освобождаясь от уголов-
ной ответственности.

КАК СЕРГЕЙ ЛЕЖНЕВ ПЫТАЛСЯ
СТАТЬ ТУРИСТИЧЕСКИМ 
СИМВОЛОМ ОРЛА
Сергей Лежнев, с 2017 года имев-

ший статус всесильного советника гу-
бернатора Клычкова, чьи указания бы-
ли обязательными для практически 
всех чиновников, к 2019 году значитель-
но укрепил свои позиции. Губернатор, 
молчаливо (а иногда даже с напором) 
одобрявший все его действия, практи-
чески передал ему значительную часть 
тех функций, которые он должен был 
осуществлять лично. Лежнев давал ука-
зания вице-губернаторам и главам рай-
онов, руководителям департаментов и 
муниципальных предприятий. И имен-
но тогда он стал задумываться о том, 
чтобы ввести свой «светлый образ» в 
историю Орловщины.

С весны 2019 года при непосред-
ственном участии другого знакомого 
губернатора Клычкова, Николая Ши-
на, которого Клычков взял (при нали-
чии судимости) в качестве руководи-
теля Корпорации развития Орловской 
области, стал разрабатываться «символ 
Нового года». Комплекцией, причёской, 
некоторыми чертами лица, раститель-
ностью на нём он ненавязчиво должен 
был напоминать советника Лежнева. 
Сколько денег было затрачено на раз-
работку «символа» участниками проек-
та (их было порядка 40 человек) – ком-
мерческая тайна.

В качестве прототипа был выбран об-
раз Соловья-Разбойника, заклятого вра-
га глубоко положительного богатыря 
Ильи Муромца. Был Соловей грабите-
лем и убийцей, персонажем страшным 
и, понятное дело, отрицательным. Прав-
да, мой хороший товарищ, доктор исто-
рических наук Виктор Ливцов по на-
стоятельной просьбе советника всё же 

попытался доказать, что Соловей-Раз-
бойник в конце сказки «стал хорошим», 
но получилось это как-то квазинаучно и 
вовсе не убедительно. 

Сергей Лежнев в образе Разбойни-
ка. В 2005 году в отношении него уже 
возбуждалось уголовное дело по ста-
тье «разбой»

Восхищённый результатом работы 
коллектива авторов, советник охотно 
фотографировался с Соловьём-Разбой-
ником, надеясь, как и Николай Шин, что 
его опосредованный образ станет тури-
стическим символом Орла. Затем, что-
бы укрепить в глазах мирного населе-
ния своё сходство со сказочным бан-
дитом, переоделся в «разбойничью» 
одежду, взял в руки палицу и сфотогра-
фировался на природе в зимнем лесу. 
Да и сам также пытался рассказывать о 
Соловье-Разбойнике как о положитель-
ном герое, которого Илья Муромец по-
бедил, отвёз к князю Владимиру и «за-
ковал в темницу», где тот провёл потом 
много-много лет. А потом разбойник 
якобы исправился, стал хорошим, по-
сле чего был отпущен на волю.

Несмотря на то, что канал НТВ назвал 
символ «бандитским», а жители города 
выступали против того, чтобы их при-
числяли к потомкам преступников, ре-
зиденцию Соловья-Разбойника в дека-
бре 2019 года торжественно открыли в 
городском парке в центре Орла.

Символ, однако, не прижился в каче-
стве туристического бренда и был ти-
хо выброшен на помойку. А Лежнев, 
примерявший на себя одеяние разбой-
ника, оказался «в темнице». Если сле-
довать его логике, то ему, как и его ку-
миру, предстоит провести за решёткой 
много-много лет. А после этого он ис-
купит вину и исправится. Как сам экс-
советник писал: «Илья Муромец, взяв 
с Соловья клятву, что он не будет де-
лать вреда на земле, отпустил Соловья 
на волю. Короче, реабилитировал. Всё 
по-христиански, все грехи прощены». 
Правда, сегодня сам Сергей Лежнев и 
различные ходатаи, начиная с губерна-
тора, хотят для него «прощения грехов» 
не после отсидки, а вместо неё, но это 
уже детали…

На самом деле «прощение грехов» 
для Сергея Лежнева не было недости-
жимым. Для этого ему не хватило лишь 
одной вещи: передачи его дела из поли-
ции в СУ СК России по Орловской обла-
сти. Там, как полагают, опыт вывода чи-
новников из-под уголовной ответствен-
ности в последние десять лет накоплен 
весьма основательный. К примеру, в от-
ношении нынешнего мэра Орла следо-
ватели СКР уголовное преследование 
прекращали дважды, в 2015 и 2024 го-
дах. И это при том, что первый раз ини-
циатором и главным интересантом был 
лично губернатор области, а второй раз 
дело возбудили по результатам вмеша-
тельства Генпрокуратуры! А чиновники 
рангом поменьше, типа руководителей 
департаментов и членов регионального 
правительства Дениса Блохина и Ива-
на Залогина в результате некачествен-
ной работы следствия отделались не-
большими условными сроками. Так что 
для Лежнева стало настоящей трагеди-
ей то, что следствие ведёт Следственная 
часть Следственного управления УМВД 
России по Орловской области.

Нет, конечно, губернатор (такой ин-
формацией нас снабдили коллеги) зон-
дировал возможность изъятия дела из 

производства полиции и передачи его в 
СКР. Но попытка была неудачной, рав-
но как и попытка попросить о передаче 
дела в ГСУ МВД России в Москву. Прав-
да, у меня есть большие сомнения в том, 
что там следствие отнеслось бы к Леж-
неву мягче…

АФЕРА СТАРШЕГО БРАТА
ЛЕЖНЕВА
Старший брат некогда наиглавней-

шего советника губернатора Сергея 
Лежнева, Александр Лежнев, первым 
вступил на скользкую тропу преступ-
ного промысла. И это при том, что они с 
братом происходили из семьи милици-
онера, долгое время служившего участ-
ковым в Белгородской области и вышед-
шего на пенсию по выслуге лет в звании 
майора. Правда, связи в милиции у него 
остались, и сыновья вроде бы пошли по 
отцовской линии. Старший окончил ми-
лицейский вуз, а младший, правда, был 
отчислен из него, формально за систе-
матические нарушения дисциплины, а 
по факту в связи с возбуждением в от-
ношении него уголовного дела по ста-
тье «разбой». 

Братья Сергей и Александр Лежневы

Высшим достижением Александра 
Лежнева на милицейском поприще ста-
ла должность начальника отдела борь-
бы с экономической преступностью 
ОМВД г. Старый Оскол, которую ему 
пришлось покинуть «по отрицательным 
мотивам». 

Через некоторое время ему удалось 
устроиться в столичную компанию АО 
НРТБ (Национальное радиотехниче-
ское бюро), где он дорос до заместите-
ля гендиректора по безопасности. Ком-
пания эта непростая и занимается не 
только сотовой связью. В частности, 
как следует из информации на её офи-
циальном сайте, «НРТБ является раз-
работчиком системы обеспечения на-
вигации и посадки беспилотных лета-
тельных аппаратов (БЛА) аэродромно-
го базирования по заказу Минобороны 
России; контрольно-технологического 
тракта (КТТ) территориально-распреде-
лённой иерархической АСУ специаль-
ного назначения по заказу ГУСП пре-
зидента России и Системы автоматизи-
рованного проектирования (САПР) ин-
формационно-управляющих систем по 
заказу Минпромторга России».

В 2020 году военная контрразведка 
выяснила, что под руководством Алек-
сандра Лежнева действовала преступ-
ная группа, состоявшая из бывших и 
действующих сотрудников прокура-
туры, ФСБ и собственно НРТБ. Про-
курор Александр Вашурин обвинял-
ся следствием в покушении на мошен-
ничество и превышении должностных 
полномочий (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159; ч. 1 
ст. 286 УК РФ), бывший сотрудник ФСБ 
и руководитель ООО «Советник» Иван 
Шумигай - в покушении на мошенниче-
ство, мошенничестве и подстрекатель-
стве к нарушению должностных полно-
мочий (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159; ч. 4 ст. 33 ст. 
286 УК РФ). Аналогичное обвинение бы-
ло предъявлено их сообщникам - заме-
стителю генерального директора НРТБ 
по безопасности Александру Лежневу 
и его подчиненному Александру Золо-
тых. Последние, предположительно, и 
выступили организаторами аферы.

Так, в январе - феврале 2020 года 

Александр Золотых, узнав о поступле-
нии на счет НРТБ 100 млн руб. и начале 
налоговой проверки предприятия, ре-
шил заработать на этом. Он убедил ру-
ководителя НРТБ Виктора Приходько 
в том, что тот находится в разработке 
у правоохранителей из-за нарушений 
при исполнении гособоронзаказа, а по-
том подсказал, что для её прекращения 
необходимо выплатить 100 млн руб.

В дело, по версии следствия, были 
привлечены его шеф Александр Леж-
нев, а также знакомый - бывший со-
трудник ФСБ Иван Шумигай. Послед-
ний якобы привлёк к афере военного 
прокурора Александра Вашурина, же-
натого на его сестре. По данным след-
ствия, Александр Золотых изготовил 
список из 42 сотрудников предприятия, 
которые якобы были фиктивно устрое-
ны на работу в НРТБ, получая там нема-
лые деньги. Уведомленный об этом про-
курор Вашурин 16 июня 2020 года на-
правил в АО запрос о предоставлении 
документов в отношении этих лиц, а 
также проверке «исполнения законода-
тельства» предприятием в рамках ГОЗ.

После этого Александр Лежнев убе-
дил своего патрона Приходько встре-
титься с бывшим сотрудником ФСБ 
Шумигаем, который якобы мог бы ре-
шить все проблемы НРТБ. При встрече 
в одном из кафе бывший чекист, пред-
ставившись родственником прокурора 
Вашурина, стал убеждать гендиректо-
ра, что, имея хорошие связи (в том чис-
ле и в ФСБ), может добиться прекраще-
ния всех проверок. При этом «охран-
ник» Лежнев поддерживал собеседни-
ка. Поддавшись на их уговоры, Виктор 
Приходько перечислил на указанный 
Иваном Шумигаем банковский счёт 
10,66 млн руб. для приостановки проку-
рорской проверки.

Но решальщик продолжал настаи-
вать на выплате оставшейся от 100 млн 
руб. суммы. А чтобы припугнуть генди-
ректора, якобы убедил прокурора Ва-
шурина направить в ФСБ поручение 
об организации совместного выезда на 
предприятие для оценки обоснованно-
сти стоимости выполненных работ в 
рамках оборонзаказа и соблюдения ре-
жима защиты государственной тайны. 
Однако Виктор Приходько, заподозрив 
неладное, в октябре 2020 года обратил-
ся в Главную военную прокуратуру. В 
результате все предполагаемые участ-
ники аферы были задержаны.

Александр Лежнев во время оглаше-
ния приговора

Вся компания во главе с Александром 
Лежневым 10 октября 2023 года получи-
ла приговоры от 6 до 8 лет лишения сво-
боды. Сам Александр Лежнев по сово-
купности обвинений по ст. 159 ч. 4; ст. 
33 ч. 4 - ст. 286 ч. 1; ст. 30 ч. 3, ст. 159 ч. 4 
УК РФ получил 7,5 года лишения свобо-
ды и штраф в 550 000 рублей.

Сергей Лежнев после этого сокру-
шался: «Дело расследует департамент 
военной разведки. Какое отношение 
это имеет к моему брату? Если хотите 
услышать мое мнение, 7,5 года ему да-
ли за 159 [речь идет о статье УК РФ] без 
материального вреда. Как это? За убий-
ство дают пять лет».

Сегодня в отношении самого Сергея 
Лежнева возбуждено уголовное дело по 
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той же самой ч. 4 ст. 159 УК РФ, правда, 
с материальным вредом. И вполне воз-
можно, что приговор ему будет ещё бо-
лее строгий, чем брату…

А что же сегодня с Александром 
Лежневым? Он подал апелляцию, ко-
торую будет рассматривать 2-й Запад-
ный окружной военный суд. А после 
вступления приговора в законную силу 
Александра Владимировича вполне мо-
жет ждать своего рода воссоединение 
с братом Сергеем в орловском СИЗО, 
поскольку он, как считает следствие, 
был одним из организаторов преступ-
ной группы братьев Лежневых, похи-
тившей как минимум 76 миллионов ру-
блей при реконструкции Красного мо-
ста в Орле и других мостовых сооруже-
ний в регионе. И тогда родственники 
снова будут общаться. На очных став-
ках, например…

АФЕРА СТАРШЕГО БРАТА 
ПАРАХИНА
Старшему брату мэра Орла Юрия 

Парахина Виктору Николаевичу уже за 
пятьдесят. Если братья Лежневы учи-
лись в милицейских вузах, то братья 
Парахины – в военных. Юрий окончил 
Ярославское высшее военное финансо-
вое училище им. Хрулёва, а Виктор – 
Военно-воздушную инженерную Ака-
демию им. Жуковского, получив квали-
фикацию радиоинженер-исследователь 
по специальности «авиационное радио-
электронное оборудование». Старший 
брат, не в пример младшему, ушедше-
му из Вооружённых Сил через год, чест-
но отслужил минимальные три года, и в 
1998 году начал работу в созданной за 
год до этого Министерством путей сооб-
щения России компании ЗАО «Компа-
ния Транстелеком». На разных должно-
стях – от главного специалиста до ви-
це-президента – он проработал в ком-
пании 4 года, а потом ушёл в частный 
бизнес, создав компанию ООО «Пазес» 
(«Нумерал»), в которой работал снача-
ла техническим, а потом и генеральным 
директором.

А потом старший брат приблизился 
к бюджетному «пирогу». За двенад-
цать лет работы в качестве замести-
теля директора ФГУП «Защита Инфо-
Транс» Виктор Николаевич Парахин 
не только утвердился в качестве неза-
менимого замдиректора, но и стал «ли-
цом компании». К тому же он плотно 
«сработался» с вставшим в 2016 году 
во главе ФГУП «ЗащитаИнфоТранс» 
Юрием Спасским. Настолько плотно, 
что уже не позднее июня 2020 года у 
них, совместно с привлечённым за-
местителем начальника департамента 
информационных технологий Рома-
ном Лаврентьевым, возник, как пола-
гают, преступный умысел на соверше-
ние преступления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 159 УК РФ: в целях личного обо-
гащения совершить хищение путём 
мошенничества финансовых средств в 
особо крупных размерах. Между про-
чим, квалифицируемое как совершён-
ное группой лиц по предварительно-
му сговору.

На самом деле у Виктора Парахина 
было всё: и высокая зарплата, и возмож-
ность лоббирования различных проек-
тов, и большая родительская квартира в 
доме, построенном Управлением делами 

ЦК КПСС уже в годы перестройки на 
ул. Академика Пилюгина, и статус, и пу-
бличность, и известность в профессио-
нальных кругах. Ну а, на всякий слу-
чай, как следует из материалов дела № 
3/1-0210/2023 и документов Мосгорсу-
да, Парахин-старший завёл «обширные 
связи в правоохранительных органах и 
иных государственных структурах». Но 
связи эти, скажем, забегая вперёд, ему 
не помогли.

Если Лежнев-старший использовал в 
попытках получить 100 миллионов ру-
блей шантаж своего руководителя в свя-
зи с вымышленными угрозами безопас-
ности, то Виктор Парахин с подельни-
ками развернул свою противозаконную 
деятельность под флагом борьбы с пан-
демией коронавируса, которая требо-
вала от всех государственных структур 
напряжённой работы. Различные огра-
ничения, изменение режима труда и от-
дыха, в конце концов, болезни персона-
ла, равно как и сложности обеспечения 
бесперебойного транспортного сообще-
ния, конечно, ставили перед его фир-
мой, как любят говорить политики, но-
вые вызовы.

Руководители ФГУП «ЗащитаИнфо-
Транс» вызов приняли, но по-своему. 
Они трезво рассудили, что, если явля-
ются создателями Единой государствен-
ной системы обеспечения транспорт-
ной безопасности (ЕГИС ОТБ) и одно-
временно выступают в качестве её опе-
ратора, то проверять запланированное 
ими увеличение затрат на функциони-
рование в рамках борьбы с ковидом ни-
кто особенно не будет. Хотя по боль-
шому счёту ни в каком «совершенство-
вании» системы в то время нужды не 
было.

В июне 2020 года под видом обеспече-
ния бесперебойной работы ЕГИС ОТБ и 
предоставления информации вышесто-
ящим организациям в рамках борьбы с 
распространением коронавирусной ин-
фекции «рационализаторы» подготови-
ли и направили руководству Минтран-
са финансово-экономическое обосно-
вание необходимости дополнительно-
го финансирования работ по развитию 
и услуг по обеспечению функциониро-
вания ЕГИС ОТБ в 2020 году в разме-
ре 180,5 млн руб. Первоначальный рас-
чёт фигурантов дела не оправдался: че-
рез месяц Минтранс отправил проект в 
Минцифры на экспертизу, и его завер-
нули, сочтя нецелесообразным. Вот тут 
бы Парахину, Спасскому и Лаврентьеву 
остановиться, но нет… Запах больших 
денег, которые можно было бы легко 
взять у государства и поделить, заста-
вил их продолжить начатое.

«Однако, по данным следствия, – 
отмечал «Коммерсант», – фигуран-
тов дела эта неудача не остановила. 
По материалам дела, в сентябре 2020 
года они направили в подконтрольные 
им ООО «Вектор Технологии» и ООО 
«Статус Комплайнс» запросы на под-
готовку коммерческих предложений 
по совершенствованию работы ЕГИС 
в условиях пандемии. Отметим, в хо-
де расследования было установлено, 
что эти организации подобными про-
блемами не занимаются. Тем не ме-
нее оба ООО выдвинули свои предло-
жения по модернизации работы ЕГИС 
на 106 млн руб. и оказанию информа-
ционных услуг на 93 млн руб. Поз-
же общая стоимость работ была сни-
жена до 100 млн руб. и согласована с 
министерством.

После этого, говорится в деле, госпо-
дин Спасский от имени ФГУП «Защи-
таИнфоТранс» заключило в декабре 
2020 года с Минтрансом России госкон-
тракт на указанные 100 млн руб. яко-
бы на выполнение работ по развитию 
ЕГИС в условиях распространения ко-
ронавирусной инфекции. В рамках это-
го договора «ЗащитаИнфоТранс» при-
влекла в качестве исполнителя работ по 
созданию новых функциональных воз-
можностей ЕГИС ОТБ и модернизации 

её вычислительной и сетевой инфра-
структуры ещё одно подконтрольное, 
по данным следствия, злоумышленни-
кам ООО «Инфорион», занимающееся 
разработкой компьютерного программ-
ного обеспечения. С этой фирмой был 
заключён договор на 59 млн руб.

В том же декабре, по версии след-
ствия, господа Спасский, Парахин и 
Лаврентьев, несмотря на то, что предус-
мотренные контрактом работы не были 
выполнены, оформили в документации 
проведение предварительных испыта-
ний, а также организовали подписа-
ние актов сдачи-приёмки якобы выпол-
ненного заказа. Таким образом, счита-
ет следствие, обвиняемые похитили «не 
менее 50 млн руб.».

«Брали» Виктора Парахина быстро 
и жёстко, чтобы он не успел задейство-
вать свои связи в силовых и иных власт-
ных структурах. Уголовное дело было 
возбуждено в 4 часа 10 минут утра 21 
ноября 2023 года. Через семь часов Па-
рахин-старший прибыл в гостеприим-
ное здание ГСУ СК России по г. Москве 
на улице Бахрушина для допроса, а в 11 
вечера уже отправился в изолятор вре-
менного содержания.

А теперь давайте представим, как с 
Виктором Парахиным, «уважаемым че-
ловеком со связями», беседовали бы в 
СУ СК России по Орловской области. 
Конечно, его пригласили бы в здание на 
Комсомольской улице и даже опросили. 
Конечно же, дело доверили бы лучшему 
следователю Надежде Кибалиной. Есте-
ственно, его защищал бы «семейный» 
адвокат Иван Онищенко. Но задержи-
вать… Скорее всего, в отношении не-
го была бы избрана такая мера пресе-
чения, как подписка о невыезде. А по-
том руководители управления долго бы 
анализировали его родственные связи, 
знакомства в силовых и властных струк-
турах. И в конце концов дело либо рас-
палось бы, либо завершилось громким 
приговором, максимум – к лишению 
свободы условно.

Но Москва – это не Орёл. Там ему 
сразу была избрана мера пресечения 
– содержание под стражей. Конеч-
но, адвокаты пытались вытащить его 
из следственного изолятора, но Замо-
скворецкий районный суд регулярно 
оставляет его в СИЗО. Аргументация 
служителей Фемиды понятна: «Выво-
ды суда о невозможности отмены или 
изменения меры пресечения, избран-
ной в отношении обвиняемого Пара-
хина В.Н., подтверждаются представ-
ленными органами предварительного 
следствия данными о том, что он об-
виняется в совершении тяжкого пре-
ступления, а сведения, связанные с об-
стоятельствами преступления, в кото-
ром обвиняется Парахин В.Н., а также 
данные о его личности, наличия вида 
на жительство в …, дают достаточные 
основания полагать, что, находясь на 
свободе, он может скрыться от пред-
варительного следствия, воспрепят-
ствовать производству по уголовно-
му делу».

Следствие по уголовному делу, воз-
буждённому в отношении Виктора Па-
рахина, длится уже более семи меся-
цев, и всё это время он находится в след-
ственном изоляторе. А вот его младший 
брат, мэр Орла Юрий Николаевич Па-
рахин, хотя и приглашался неоднократ-
но, в том числе и в связи с возбуждён-
ными в отношении него уголовными 
делами, в здание Следственного управ-
ления Следственного комитета России 
по Орловской области для дачи объяс-
нений и даже допросов, ни разу не за-
держивался. Да, у него была подписка 
о невыезде, да, ему был наложен запрет 
на определённые действия, его также 
вынудили какое-то время соблюдать 
правила «надлежащего поведения», но 
сейчас все ограничения с него сняты. 
Одно уголовное дело прекращено, и 
решение по нему будет принимать кас-
сационная инстанция, а другие так и не 

возбуждаются, во всяком случае, пока 
не произошла смена руководства реги-
онального управления…

Мэр Орла Юрий Парахин

В Орле много говорят и пишут о том, 
каким волшебным образом Юрию Ни-
колаевичу Парахину удаётся избегать 
скамьи подсудимых. Правоохрани-
тельные органы, в частности СУ СК 
России по Орловской области, реги-
ональная прокуратура и полиция, за-
нимавшаяся проверками по различ-
ным сообщениям о преступлениях, не 
один раз подходили к логичному за-
вершению процесса – передаче об-
винительного заключения в суд, но в 
последний момент начинался откат си-
туации назад.

Все доказательства совершения 
Юрием Парахиным, в то время главой 
Орловского района, противоправного 
деяния, которое нанесло особо круп-
ный ущерб бюджету района, были на-
лицо. И сейчас дорога с качественным 
асфальтовым покрытием, проложенная 
между двумя семейными особняками в 
д. Кондырёва Орловского района Ор-
ловской области, существует, причём, 
в отличие от других дорог региона, на-
ходится в прекрасном состоянии. Под-
писи Парахина-младшего на акте о при-
емке работ и справках об их стоимости 
никуда не исчезли. Показания свидете-
лей зафиксированы, материалы экспер-
тиз и проверок компетентных органов 
в деле есть. А самого дела уже практи-
чески нет.

В августе, когда истечёт шестилет-
ний срок привлечения к уголовной от-
ветственности за преступления сред-
ней тяжести (в последних версиях СУ 
СК России по Орловской области рас-
сматривал совершённое деяние уже 
под таким углом), будет освобождён от 
уголовной ответственности и ставший 
стрелочником, но также не задержи-
вавшийся и не арестованный подель-
ник мэра, его экс-подчинённый Вячес-
лав Селютин.

В феврале во время встречи с руко-
водителем СУ СК России по Орлов-
ской области Петром Юдиным я под-
нял этот вопрос и прямо спросил его 
насчёт срока давности. Вместо Петра 
Ивановича мне ответил Константин 
Баранов, руководитель 2 отдела по рас-
следованию особо важных дел: «Бу-
дем расследовать, о результатах уве-
домим…» А срок-то заканчивается че-
рез сорок дней…

Селютин, практически взявший ви-
ну на себя (он один оставался обвиняе-
мым), в качестве компенсации получил 
с согласия губернатора Орловской об-
ласти Андрея Клычкова «отступные». 
Через некоторое время после сканда-
ла с ремонтом дороги, которая привела 
к дому на тот период главы Орловского 
района, а сейчас мэра Орла Юрия Па-
рахина, Селютин уволился из районной 
администрации. «И можно было бы да-
же пожалеть его: пострадал из-за того, 
что «не предал интересы своего патро-
на». Но на самом деле он пока абсолют-
но не пострадал!

Продолжение на стр. 4Внешность Виктора Парахина вну-
шала доверие
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Продолжение. Начало на стр. 2-3

Благодаря обширным связям Юрия 
Парахина, и в первую очередь близким 
отношениям с губернатором Орловской 
области Андреем Клычковым, обвиня-
емый в совершении тяжкого престу-
пления Вячеслав Селютин был отправ-
лен на повышение. 18 февраля 2021 го-
да он возглавил… автономное учрежде-
ние Орловской области «Управление 
государственной экспертизы проект-
ной документации и инженерных изы-
сканий Орловской области», сокращён-
но именуемое «Орёлгосэкспертизой»! 
Учредителем данной структуры являет-
ся Департамент дорожного хозяйства, 
транспорта и реализации государствен-
ных строительных программ админи-
страции Орловской области.

Личная преданность начальству – 
очень важный критерий для государ-
ственного или муниципального служа-
щего. Дача ложных показаний, выгора-
живающих руководителя, принятие на 
себя вины начальника – это вещи, ко-
торые, как правило, высоко ценятся па-
троном. Вячеславу Селютину не только 
дали спокойно уйти с занимаемой долж-
ности районного масштаба, но и пере-
вели его (а такие перемещения случай-
ными никогда не бывают) на областной 
уровень, и теперь он трудится руково-
дителем более крупной и авторитетной 
структуры».

На самом деле я готов поспорить, что 
если бы дело, в котором остался обви-
няемым лишь один Селютин, изъяли бы 
из СУ СК России по Орловской области 
и передали следователям УМВД, то оно 
было бы в течение нескольких дней пе-
реквалифицировано, и подельнику Па-
рахина предъявили бы обвинение в 
тяжком преступлении. Так ведь произо-
шло с первым заместителем мэра Вади-
мом Ничипоровым: после передачи про-
куратурой его дела в УМВД следователи 
разобрались в ситуации за два дня, а Ни-
чипоров был задержан.

Скорее всего, и другой первый вице-
мэр Олег Минкин в случае расследова-
ния его дела Следственным комитетом, 
а не полицией сейчас не отвечал бы на 
вопросы судьи, а спокойно работал бы у 
мэра Парахина.

Сегодня трое из четырёх, образно 
выражаясь, «братьев-разбойников» 
сидят за решёткой. А четвёртый чув-
ствует себя прекрасно. Такие мело-
чи, как потеря в результате уголовно-
го дела 70 000 000 рублей в виде нало-
гов, которые пришлось вернуть госу-
дарству его «семейным» фирмам, не в 
счёт. Это для него действительно не-
большой, хотя и обидный ущерб. Па-
рахин-младший, правда, несколько тя-
готится уже должностью мэра и, как 
говорят, весной подавал уже третье по 
счёту заявление на имя губернатора с 
просьбой освободить его от обязанно-
стей. Но губернатору созданную схе-
му ломать совсем не хочется, тем бо-
лее что он лишился такой морально-
экономической опоры, как любимый 
друг и советник Сергей Лежнев. По-
этому он принять отставку мэра отка-
зался. Не время ещё…

ШАНСЫ ЛЕЖНЕВА-МЛАДШЕГО
Сергей Лежнев, если вниматель-

но изучить его записи в соцсетях, под-
борки фотографий, сделанных им лич-
но, или на которых он изображён, по-
хоже, предвидел то, что ему самому 
придётся реально почувствовать себя 
подозреваемым, обвиняемым, а потом 
даже осуждённым. В его старом «Жи-
вом журнале» можно найти сотни фо-
тографий следственных изоляторов, 
как действующих, так и заброшен-
ных. Он любил фотографироваться на 
фоне зданий ФСБ и Генпрокуратуры, 

даже с бюстом Феликса Дзержинско-
го позировал.

Ему не в новинку организовывать 
кампанию в свою защиту. В Белгоро-
де в своё время для этого им мобилизо-
вывались студенты и иные сочувствую-
щие. Сейчас вся тяжесть организации 
поддержки Сергея Владимировича лег-
ла на плечи губернатора. Говорят, что он 
пытался добиться для своего друга хо-
тя бы домашнего ареста, но следствие 
не вняло передаваемым сигналам. Да и 
как им можно было внимать? Вину со-
ветник не признаёт, вёл себя достаточ-
но уверенно, если не сказать нагло, кон-
структивного диалога со следствием не 
сложилось.

Различные организации, как государ-
ственные, так и формально не имеющие 
отношения к власти, а также граждане, 
получившие соответствующие указа-
ния, время от времени выступали про-
тив «излишней жёсткости», которую 
якобы проявило следствие в отноше-
нии советника. Интересный факт: сей-
час некоторые из этих граждан, как ока-
залось, попали в орбиту следствия, и их 
совместная с Лежневым деятельность 
проверяется.

Чуть более месяца назад мы отмеча-
ли, что тема участия советника в обе-
спечении нужд участников СВО – это 
очень щепетильный момент. Но, на-
сколько нам известно, правоохрани-
тельные органы получили согласова-
ние на проверку по этой теме на самом 
высоком уровне. 

Лежнев на ПМЭФ позирует у стенда 
Генпрокуратуры, 2021 г.

Что «светит» Лежневу-младшему 
кроме ч. 4 ст. 159 УК РФ, по которой 
осуждён его брат? Во-первых, это ст. 
174 УК РФ (легализация, отмывание 
денежных средств или иного имуще-
ства, приобретенных другими лицами 
преступным путём). Во-вторых, это ст. 
160 УК РФ – присвоение или растра-
та денежных средств. Поясним, совет-
ник много раз выезжал в командиров-
ки в различные локации. Во время ко-
мандировки на Петербургский между-
народный экономический форум в 2021 
году, как раз после того как его деятель-
ностью впервые заинтересовалась Ген-
прокуратура, он даже решил опублико-
вать своё фото на фоне стенда надзор-
ного ведомства. Ну, ничего человек не 
боялся! Но на ПМЭФ в 2021 году он точ-
но был.

А вот сейчас у следствия, насколько 
нам известно, возникли некоторые со-
мнения в том, что он реально выезжал 

в некоторые командировки. Коман-
дировочные были получены, отметки 
сделаны, а вот реальность нахождения 
Лежнева именно там, где он должен 
был быть, вызывает сомнения. Но всё 
это, повторяем, сейчас будет тщатель-
но проверяться…

Каждая неделя сегодня приносит в 
копилку следствия по Лежневу новые 
эпизоды. Некоторые из них, видимо, со-
вершенно случайно, совпадают с исто-
риями из жизни губернатора Андрея 
Клычкова.

15 лет назад Клычков как партийный 
кандидат занимался проблемами изби-
рательного округа, в который входила 
территория предприятия «Западный 
порт». Он неоднократно выступал про-
тив закрытия предприятия, за сохра-
нение рабочего коллектива. Коммуни-
сты отмечали: «Формально власти Мо-
сквы не делают ничего противозакон-
ного. Они действительно имеют право 
ликвидировать госпредприятие – бы-
ло бы желание. Однако очевидно, что 
эти действия не только ущемляют права 
работников предприятия, которые ока-
зались на улице, но и всех москвичей, 
так как государственное предприятие в 
итоге переходит в частные руки, - счита-
ет Андрей Клычков… Город Москва был 
известен всему миру как «Порт пяти мо-
рей». С прекращением деятельности За-
падного речного порта это гордое имя 
нашей столицей окончательно утрачи-
вается. Об этом Андрей Клычков гово-
рит в повторном обращении на имя мэ-
ра Москвы Юрия Лужкова, с этой точки 
зрения предлагает рассмотреть вопрос 
будущего Западного порта. Фракция 
КПРФ в Мосгордуме держит ситуацию 
на контроле».

Сменивший Юрия Лужкова мэр 
Сергей Собянин в том же 2010 году не-
медленно получил запрос от Клычкова. 
«Ликвидация Западного речного пор-
та, - писал руководитель фракции, - не-
посредственно связана со строитель-
ством печально известного Вам микро-
района «Москва-Сити», - говорится в 
обращении Андрея Клычкова Сергею 
Собянину. - О необходимости сохра-
нения деятельности порта и его работ-
ников мною в июне 2010 года уже на-
правлялось обращение бывшему мэ-
ру Москвы… Просил бы Вас, Сергей 
Семёнович, поручить рассмотреть в 
кратчайшие сроки проблему Западно-
го речного порта. И в первую очередь 
решить вопрос о сохранении его тру-
дового коллектива».

В следующем сообщении на сайте 
Клычкова говорилось: «Руководитель 
фракции КПРФ Андрей Клычков на-
правил обращение Мэру Москвы Сер-
гею Собянину с просьбой рассмотреть 
вопрос о сохранении ГУП «Московский 
Западный порт». «На 2010 год заплани-
ровано сокращение штата и ликвида-
ция предприятия, после чего все, что от 
него останется, будет передано вновь 
созданному ОАО «Порт-Сити». Таким 
образом, ещё одно потенциально при-
быльное государственное предприятие, 
по сути, уйдёт в частные руки».

Какая забота о людях тяжёлого фи-
зического труда! Какое рачительное от-
ношение к государственной собствен-
ности! Какое внимание к тому, чтобы 
«частные руки» не получили участок 
земли на берегу Москвы-реки и не по-
настроили там какие-нибудь элитные 
новостройки!

Полтора года назад мы писали: 
«Итог трёхлетней деятельности руко-
водителя фракции КПРФ в Мосгорду-
ме Андрея Клычкова по защите ГУП 
«Западный речной порт» таков: пред-
приятие ликвидировано, трудовой 
коллектив распущен, промышленная 
зона расчищена, передана в частные 
руки, а на её месте построен элитный 
жилой комплекс.

По совершеннейшей случайности че-
рез несколько лет одна из четырёхком-
натных квартир площадью в 120 с лиш-
ним метров в этом комплексе бизнес-
класса всего за 6 миллионов рублей с 
рассрочкой на пять лет, при её оценоч-
ной рыночной стоимости в 60 миллио-
нов, была предоставлена Департамен-
том городского имущества города Мо-
сквы гражданину Клычкову Андрею 
Евгеньевичу.

Вы спросите: а при чём тут Сергей 
Лежнев? Снова обратимся к истории. 
В мае 2016 года им в «Живом журнале» 
(была такая форма самовыражения) 
был опубликован альбом фотографий 
под названием «Париж». И это не был 
отчёт о поездке Сергея Владимировича 
на отдых в столицу Франции. Фотогра-
фии ярко иллюстрировали, как бессо-
вестные белгородские власти принуди-
тельно изымают участки земли у чест-
ных граждан для строительства ЖК 
«Париж», как подрядчик «Трансинж-
строй» предлагает их недорого выку-
пить. Есть реклама квартир с их стои-
мостью, кстати. Есть и изображения ба-
бушек у «разбитого корыта», и сканы 
документов…

В общем, «злой блогер» (так себя 
называл тогда Сергей Владимирович) 
яростно протестовал: «Совсем недавно 
в паблике «Белгород - это интересно» 
появилась фотография домика по улице 
Харьковской, над которым «нависает» 
строящийся жилой комплекс «Париж». 
Я бы прошёл мимо этой фотографии, ес-
ли бы не почитал комментарии под ней. 
15 процентов из всех комментариев бы-
ли настолько му…е, что мне было про-
тивно их читать. Правда, открывая лич-
ные страницы пользователей, я увидел, 
что часть из них являются ярыми патри-
отами власти, у которых цель одна - за-
щита действий власти, а другая часть - 
сами же сотрудники различных коми-
тетов при администрации города.

Я уверен, что никто из них даже не 
знает о реальной ситуации, которая 
происходит вокруг этого дома. А правда 
им и не нужна... Ведь проще врать обще-
ству в надежде на то, что никто не рас-
скажет правды».

Шли годы, ситуация сглаживалась, 
примерно, как у Клычкова с «Западным 
портом», скандал затих, строптивых жи-
телей выселили, а когда комплекс был 
готов  у супруги советника Лежнева по-
явилась квартира в ЖК «Париж», том 
самом, строителей и чиновников, имев-
ших отношение к которому, так страст-
но обличал нынешний постоялец орлов-
ского СИЗО.

Но на самом деле всё, о чем мы се-
годня написали, – это только штрихи к 
большому и красочному полотну под на-
званием «Криминальный квартет «бра-
тьев-разбойников», которое сейчас по-
тихоньку пишут следователи в Орле и 
Москве…

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5176.html 
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Лежнев с бюстом Дзержинского

Бабушка и ЖК «Париж». Фото Сер-
гея Лежнева



В суд обратились вовсе не сле-
дователи, в суд обратился экс-
председатель территориальной из-
бирательной комиссии Советско-
го района Максим Сушков – с жа-
лобой на следователей. Дело в том, 
что, закончив доследственную про-
верку по факту возможной фаль-
сификации выборов мэром Орла 
Юрием Парахиным, следственное 
управление Следственного комите-
та РФ по Орловской области наот-
рез отказывается сообщать о ее ре-
зультатах. Даже Максиму Сушко-
ву, который, собственно, и написал 
в СК заявление о противоправных 
действиях градоначальника. Чтобы 
узнать, какую информацию скры-
вают следователи, Сушков и обра-
тился в Советский районный суд. 

Напомним, Максим Сушков как 
председатель ТИК был одним из 
участников скандального совеща-
ния, проходившего в мэрии Орла на-
кануне выборов в Орловский облсо-
вет в 2021 году. На этом совещании 
мэр Парахин требовал от представи-
телей избиркомов обеспечить нуж-
ные результаты выборов и реко-
мендовал ряд способов достижения 
этих результатов. Например, подсы-
пать пурген наблюдателям, устроить 
цыганскую «карусель» или исполь-
зовать вброс бюллетеней во время 
голосования на дому. Когда запись 
совещания утекла в СМИ и была 

опубликова-
на, Максим 
Сушков попал 
в число подо-
зреваемых и 
лишился ра-
боты. А потом 
обратился с 
заявлением 
в Следствен-
ный комитет. 
И даже зака-
зал экспер-
тизу, которая 
подтвердила, 

что на записи звучит голос Парахи-
на  и что Парахин побуждает аудито-
рию к фальсификации выборов. И 
вот, когда следователи все же завер-
шили неприлично долго длившуюся 
проверку, результаты ее оказались 
засекречены не только от широкой 
общественности, но и от заявителя 
Сушкова. На том основании, что он 
заявителем… не является. Как и по-
терпевшим. А потому не имеет пра-
ва знакомиться с материалами про-
верки. По этому поводу в судебном 
заседании оппонировавший Сушко-
ву начальник второго отдела по рас-
следованию особо важных дел Кон-
стантин Баранов продемонстриро-
вал настоящие чудеса казуистики. 

Вот фрагмент диалога Баранова и 
Сушкова в суде:

Баранов:
- Каким образом были нарушены 

ваши права в ходе этого совещания?
Сушков:
- Данное должностное лицо скло-

няло меня и моих коллег к соверше-
нию преступных действий. 

- Вы их совершили?
- Нет, я их не совершил.
- В результате того, что Парахин 

говорил: «Давайте будем что-то де-
лать», каким образом ваши пра-
ва были нарушены? Мне до конца 
непонятно.

- Поясняю: я являюсь жителем 
города Орла. Я голосую в городе Ор-
ле. Парахин является высшим долж-
ностным лицом муниципалитета. И 
он, не имея права вмешиваться в из-
бирательный процесс, мог повлиять 
на волеизъявление тех граждан, ко-
торые голосуют в городе Орле. 

- Он повлиял на этот процесс?
- А мы этого не можем проверить.
- По вашей логике все жители 

города Орла являются заявителя-
ми, как вы, по нашему материалу 
проверки. 

- Я в данном случае говорю про 
себя.

- Понятно. Но вы говорите, что 
вы как потенциальный избиратель, 
ваши права могли бы быть наруше-
ны, если б действия Парахина бы-
ли бы реализованы. Но реализова-
ны или не реализованы ли действия 
Парахина, вы не знаете, посколь-
ку не ознакомились с материалами 
проверки. То есть пока мы не можем 

сказать, нарушены ваши права как 
избирателя или нет. Поэтому пока 
утверждать, что ваши права нару-
шены, мы не можем. 

В общем сказка про белого быч-
ка: вы не знаете, нарушены ли ваши 
права, поскольку не читали матери-
алы проверки. Но материалы про-
верки мы вам почитать не дадим, по-
скольку вы не знаете, нарушены ли 
ваши права. 

Правда, потом Баранов попы-
тался объяснить суду более после-
довательно, почему Сушкова нель-
зя признать ни потерпевшим, ни 
заявителем:

- Доследственная проверка в 
отношении Парахина была орга-
низована по сообщениям средств 
массовой информации о возмож-
ном нарушении избирательных 
прав жителей области. Но при 
этом господин Сушков не привел 
ни одного довода, подтверждаю-
щего нарушение его прав. Дей-
ствительно, в следственное управ-
ление поступило заявление Суш-
кова о привлечении к уголовной 
ответственности Парахина. По-
скольку в результате проверки не 
было установлено, что в результа-
те действий Парахина интересам 
Сушкова был причинен какой-то 
ущерб, то Сушков в качестве зая-
вителя не рассматривается. Его за-
явление было приобщено к мате-
риалам проверки, поскольку там 

содержались материалы, которые 
могли помочь принять процессу-
альное решение. В этой связи по-
лагаю, что доводы о признании по-
терпевшим, об ознакомлении яв-
ляются несостоятельными… Если 
господин Сушков как добросо-
вестный житель города Орла по-
лагает, что в результате действий 
какого-то должностного лица бы-
ли нарушены права всех жителей 
города или какой-то их части, он 
имеет право обратиться в проку-
ратуру Орловской области, чтобы 
наше решение было проверено, и 
ему был бы дан ответ. 

Честно говоря, нас господин Ба-
ранов не убедил. Дело о фальсифи-
кации выборов действительно каса-
ется всех жителей области – и бы-
ло бы неплохо узнать всем нам, в том 
числе и СМИ, по сообщению кото-
рых оно было возбуждено, чем за-
кончилась проверка. Что скрывают 
Баранов и его коллеги?

По информации Максима Суш-
кова, которая прозвучала в суде, 
проверка завершилась отказом в 
возбуждении уголовного дела. Так 
это или нет – узнаем совсем скоро. 
Потому что, как сообщил Сушков, 
секретную проверку все же рассе-
кретили. И ему удалось ознакомить-
ся с ее результатами. Что это за ре-
зультаты, Сушков расскажет в бли-
жайшее время. А мы расскажем на-
шим читателям. 
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Заведующий отделением паллиативной 
медицинской помощи Плещеевской ЦРБ 
Сергей Амелютин написал в редакцию «ОС» 
о неизвестной медицине. Именно такой - не-
известной для многих граждан и даже для 
специалистов - остается в Орловской обла-
сти паллиативная помощь. Как остаются не-
известными и проблемы тех, кто оказывает 
эту помощь неизлечимо больным людям и 
их родственникам. 

В Орловской области и в городе Орле мно-
гие годы работает паллиативная медицин-
ская помощь. До 2019 года функционирова-
ли паллиативные койки во многих больни-
цах области, в областной, детской, в ЦРБ, в 
психиатрической, в онкодиспансере. В Пле-
щеевской ЦРБ открыто самостоятельное от-
деление на 30 коек для оказания стационар-
ной круглосуточной паллиативной помощи 
с 1 января 2019 г. К сожалению, все койки 
во всех профильных отделениях областно-
го онкологического диспансера были сокра-
щены в 2019 году. Пациентам онкологиче-
ского профиля стало сложнее получить адек-
ватную паллиативную помощь, например, 
паллиативные операции, паллиативную хи-
миотерапию. Во многих областях паллиатив-
ные отделения открыты при онкодиспасерах, 
но в Орле много лет это лишь планируется. 
В поликлиниках города, в детской больнице 
(«НКМЦ им. З.И. Круглой»), в ЦРБ есть пал-
лиативная служба, врачи паллиативной мед-
помощи. Открыто в начале года паллиативное 
отделение на 25 коек в Кромской ЦРБ, кроме 
того, функционирует многие годы выездная 
служба паллиативной помощи на базе регио-
нального фонда социальной поддержки насе-
ления для жителей Орла (бесплатные выезды 
в рабочие дни до 20.00). К нам направляются 
пациенты, которые признаны паллиативны-
ми и внесены в регистр таких пациентов из 
других больниц города и области. Признает 
паллиативным ВК (врачебная комиссия ле-
чебного учреждения), врач-онколог, но далее 
обязательно (!) направить посыльной лист на 
МСЭ для установления группы инвалидности 
в течение одного рабочего дня, обычно это за-
нимает 2-3 дня. Нужно обязательно выпол-
нять постановление Правительства от 5.04.22 
г. № 588 (вступило в силу 1.06.23 г.). После 
признания инвалидом пациент может полу-
чить при необходимости памперсы и другие 

предметы ухода и реаби-
литации. Главная задача 
паллиативной медицины 
– помогать улучшить ка-
чество жизни, облегчить 
последний период жизни 
тяжелого пациента и по-
мочь в уходе родственни-
кам. Работаем по приказу 
департамента здравоох-
ранения Орловской об-
ласти от 10.02.23г.№80, а 
также по приказу МЗ РФ 
от 31.05.2019 г. №348н «О паллиативной меди-
цинской помощи». 

Паллиативная помощь - это «неизвестная 
медицина», точнее, малоизвестная медспеци-
альность, т.к. является очень молодой отрас-
лью медицины в нашей стране, её нет в реги-
стре. Поэтому есть необходимость рассказать 
о работе паллиативного отделения Плещеев-
ской ЦРБ подробнее. Отделение работает для 
города и области, и потребность в обращении 
к нам может возникнуть у любого человека. Я 
заведую отделением на 30 коек с момента от-
крытия, до этого 2 года было 10 коек в составе 
терапевтического отделения. Отделение за-
нимает первый этаж двухэтажного терапев-
тического корпуса, хорошо отремонтирова-
но, есть функциональные кровати и всё необ-
ходимое оборудование по стандартам осна-
щения такого отделения. Врачи, медсестры, 
младшие медсестры по уходу обучены палли-
ативной медпомощи. Пациенты в нашем от-
делении могут находиться до 30 суток. Если 
родственники не могут забрать пациента, или 
их нет, переоформляем на следующий пери-
од. Некоторым пациентам оформляем доку-
менты для интерната при их согласии, только, 
к сожалению, в этом году совсем нет мест в 
интернатах для неходячих пациентов. Очень 
просим руководство области обратить на это 
особое внимание и помочь с выделением пу-
тевок для паллиативного отделения ЦРБ. От-
деление оснащено кислородотерапией, обе-
зболивающая и другая симптоматическая 
терапия проводится в полном объеме. Не-
которые пациенты переводятся к нам с про-
лежнями, с распадающимися злокачествен-
ными опухолями, им проводим перевязки, 
больным с катетерами, трахеостомой, дре-
нажами регулярно проводим уход. Для кор-
рекции психического статуса консультирует 

психотерапевт. О тяжести контингента отде-
ления говорит очень высокая летальность – 
до 55% у онкологических пациентов, до 20% 
и более – по отделению. За год пролечива-
ем до 440 пациентов. Часто бывают больные 
с анемией, по показаниям проводим перели-
вание компонентов крови (гемотрасфузии). 
Переводятся к нам пациенты с 4-й стадией 
ВИЧ-инфекции (СПИД). «Неизвестная ме-
дицина» - потому что болезнь – это не толь-
ко медицинское неблагополучие, но и обя-
зательно психические и социальные аспек-
ты, которые очень значимы и важны. Психи-
ческие нарушения часто очень выраженные 
(последствия инсультов, деменция, метаста-
зы в головной мозг), что значительно утяже-
ляет нашу работу. К сожалению, и вся соци-
альная работа ложится на наши плечи, став-
ка соцработника не предусмотрена в нашем 
отделении, а только в хосписе. Приходится 
восстанавливать документы и решать другие 
сложные разноплановые проблемы. Это на-
ши постоянные слезы, когда видим брошен-
ных больных стариков при живых детях, дру-
гих родных. 

Многие врачи, пациенты и население не 
знают о возможностях и задачах нашего от-
деления. Думают, что это хоспис, а некото-
рые больные часто полагают, что здесь полно-
стью вылечат рак. Страдает не только неизле-
чимый пациент, но и вся семья, близкие, род-
ные люди, приходится госпитализировать для 
«социальной передышки», когда родственни-
ки могут временно решать свои проблемы.    

«Неизвестная медицина» - потому, что про 
нас забыли совсем, хотя мы в составе ЦРБ и 
лечим самый тяжелый контингент пациен-
тов, иногда принимаем больных за несколь-
ко часов до летального исхода. В ЦРБ медра-
ботники получают выплаты на основании по-
становления Правительства РФ от 31.12.2022 
г. № 2568, устанавливающие прибавки к зар-
плате медикам различных специальностей с 
1 марта 2024 г. Мы, сотрудники паллиатив-
ного отделения в составе Плещеевской ЦРБ, 
считаем, что несправедливо оставить нас без 
выплат по постановлению Правительства № 
2568. Ставки врачей, медсестер, санитарок 
всех других подразделений больницы (ста-
ционар, поликлиника) одинаковые, с един-
ственным отличием, что наше паллиативное 
отделение финансируется из бюджета, а не 
по ОМС. Только этим нам обьясняют, что нам 

не положено. Особенно обидно, что многие 
другие сотрудники ЦРБ имеют гораздо более 
легкие условия работы, а у нас максимальные 
условия для профессионального выгорания. 
Необходимо восстановить справедливость 
для сотрудников самого тяжелого отделе-
ния, сравнить работу которого можно только 
с отделениями гнойной хирургии, отделени-
ем сосудистых центров (для лечения инфар-
ктов, инсультов), отделениями реанимации, 
отделениями психиатрических стационаров. 
В этих отделениях гораздо больше оплата, на-
много меньше нагрузка на каждого сотрудни-
ка. Мы имеем большую загруженность, фи-
зическую и моральную, а получаем меньше. 
Невольно возникает вопрос: почему? 

Правительства некоторых экономически 
более обеспеченных областей (Воронеж, 
Брянск, Белгород, Тверь) приняли свои реги-
ональные постановления для выполнения фе-
дерального постановления для медицинских 
подразделений, не вошедших в федераль-
ный список из бюджета, выплаты в этих об-
ластях производятся с 1 марта 2024 года. Счи-
таем, что более тяжелый труд физически и 
эмоционально должен и выше оплачиваться. 
Мы круглосуточно, много раз в день, меняем 
памперсы, кормим, проводим санобработку, 
моем, бреем неподвижных больных, да еще у 
многих значительно нарушена психика. Кру-
глосуточно находимся у постели самого тя-
желого пациента, до его смертного часа, со-
переживая   днем и ночью смерть больного, 
который и нам уже стал близким, беседуя с 
родственниками, и разделяем их безутешное 
горе. Поэтому очень обидно, что самое тяже-
лое паллиативное отделение в составе 27 со-
трудников оставили без социальных выплат 
только из-за финансирования по бюджету. 
Работающий в таком отделении человек дол-
жен чувствовать себя нужным и уважаемым 
и знать, что государство поддерживает его не 
только морально, но и материально. Конеч-
но, тогда любой сотрудник с большей отда-
чей будет работать, дорожить своим местом. 
Очень хотим, чтобы эта очень гуманная пал-
лиативная медицина стала более известной и 
ценилась, как и другие медицинские отрасли.                                                                          

Заведующий отделением 
паллиативной медицинской помощи 
Плещеевской ЦРБ 
Амелютин Сергей Михайлович                                                                                         

Сергей 
АМЕЛЮТИН

«НЕИзВЕСТНАЯ МЕДИцИНА»: 
ПАЛЛИАТИВНАЯ МЕДИцИНСКАЯ ПОМОщь 

«ДЕЛО ПАРАХИНА» ВСЕ жЕ ДОшЛО ДО СУДА

Максим 
СУШКОВ



Обсуждение проблем с вывозом мусора 
в Орловской области уже становится не-
ким ритуальным действием. То есть смыс-
ла в этом обсуждении абсолютно никако-
го нет. Последствий или репрессий для ре-
гоператора (отвечающего за всю мусор-
ную реформу) также никаких не следует. 
Однако традиция есть традиция. Очеред-
ные «ритуальные» обсуждения и на про-
фильном комитете, и на сессии горсовета 
тем и закончились – депутаты пообеща-
ли собираться регулярно до тех пор, пока 
с вывозом мусора в областном центре не 
будет наведен порядок. При этом, учиты-
вая отсутствие рычагов воздействия, ре-
зультат этого и всех последующих «вну-
шений» представителям «Зеленой рощи» 
более чем предсказуем.

«А ВАськА слушАеТ дА есТ»
Обсуждение вопроса на заседании про-

фильного комитета началось с резюме. Уже 
предвидя результат, депутат Сергей Себя-
кин заявил: «Будем рассматривать вывоз 
ТКО на комитете и на сессии каждый ме-
сяц. Кто кого. Либо мы уморимся, либо вы 
начнете вывозить отходы как положено. 
Чтобы было одно из двух. Вчера только про-
езжали по городу проблемные точки. Му-
сор-мусор-мусор. Мы сейчас будем опять 
толочь воду в ступе – ничего в городе не ме-
няется». Заявление депутата оказалось про-
роческим. Ничего не изменилось ни до ко-
митета, ни накануне сессии. Впрочем, мы 
приведем аргументы первого заместите-
ля директора ООО «Зеленая роща» Сергея 
Мартюхина. 

По его словам, сложности наблюдают-
ся в основном по Заводскому району, где 
«хромает» перевозчик «ЭкоТекСити». Но 
ситуация налаживается, так как дополни-
тельную технику выделяет и регоператор 
(4 машины), и сам перевозчик добавил на 
маршруты еще дополнительно две маши-
ны. При этом представитель регоператора 
признал, что имели место срывы графика 
вывоза мусора перевозчиками, что приво-
дило к его перенакоплению на контейнер-
ных площадках. Но основной проблемой, 
по словам Мартюхина, остаются отходы, 
которые не относятся к категории ТКО – 
это строительные отходы, а также покрыш-
ки и стволы деревьев. Таких мест, на кото-
рых скапливался не коммунальный мусор, 
только за месяц было отмечено 167, откуда 
было вывезено 5 908 тонн. При этом Мар-
тюхин рассказал, что возникают сложно-
сти со сдачей таких отходов, которые не 
попадают под определение коммунальные, 
на приемные пункты. Поэтому регопера-
тор ведёт разъяснительную работу, пыта-
ясь объяснить орловцам, что выбрасывает-
ся на контейнерные площадки, а что жите-
ли должны выбрасывать, нанимая перевоз-
чика самостоятельно. 

ВсеВидящее ОкО не смОТриТ?
Депутат Сергей Себякин перевел разго-

вор на те вещи, которые находятся в веде-
нии регоператора и на которые он может 
и должен влиять. «Перенакопление мусо-
ра отчего происходит? Сорвали график, не 
приехали. Следующий раз нужно уже в два 
раза больше (чаще) приезжать. Вот и пере-
накопление», – отметил Сергей Себякин.

Напомним, регоператор проводил экс-
курсию и даже показывал огромную па-
нель, куда выводятся записи с камер пере-
возчиков. Отслеживаются их маршруты и 
время посещения контейнерных площадок. 
В теории любой сбой сразу же должен фик-
сироваться и устраняться. Но по факту об-
разуются завалы ТКО. 

Сергей Мартюхин пояснил, что бывают 
ситуации, когда мусоровоз просто не мо-
жет приподнять и погрузить большой кон-
тейнер, так как в нем – кирпичи и прочий 
строительный хлам. И только сверху лежат 
пакеты с отходами. Сергей Себякин не один 
год руководил «Спецавтобазой», и поэтому 
его аргументы было сложно перебить. «До 
вас город убирался? Убирался! А вы приш-
ли – и сразу тяжело и проблемы. Есть бун-
кер. И машина все поднимает!» – париро-
вал депутат. 

Сергей Мартюхин напомнил, что до 2018 
года в звене по сбору, вывозу и захоронению 

ТКО не было мусоросортировочных ком-
плексов. И проблемы по строительным от-
ходам возникают не только на этапе погруз-
ки, но и на этапе приемки на сортировку. 

Сергей Себякин напомнил, что у «Рощи» 
проблемы совсем в другом. «Вам объемы ни 
администрация города не подписывает, ни 
жители не подписывают. Жители чем вино-
ваты? Они платят деньги и не получают ус-
лугу. Вы должны делать работу, за которую 
вам заплатили!» – отметил депутат. 

В ходе всей беседы представитель «Ро-
щи» довольно ловко уклонялся от ответа, 
почему перевозчики не соблюдают график 
вывоза мусора. Каждый раз выступающий 
сводил все к тому, что не работает система 
утилизации отходов, которые не входят в 
перечень ТКО. На контейнерные площад-
ки подбрасывают разобранные на бревна 
дома, кирпичи, оконные блоки. Только по 
тем точкам, которые удалось расчистить, на 
68 из 167 опять идет перенакопление тех са-
мых отходов, не попадающих в сферу ответ-
ственности регоператора.

Депутаты на комитете показали фото 
переполненных площадок, причем, судя по 
снимкам, никаких бревен или кусков бето-
на возле контейнеров не видно – обычный 
бытовой мусор. Депутаты отметили, что не-
обходимо пересматривать графики, если 
существующая периодичность вывоза не 
приводит к исправлению ситуации. 

Все крысы В гОсТи к нАм!
В комментариях к новостям жители от-

мечают, что сейчас нет ни гололеда, ни сне-
гопадов, которые блокировали подъезд к 
контейнерам и на которые ссылались пред-
ставители регоператора зимой. Логично 
предположить, что если сейчас город «бла-
гоухает» загнивающим мусором и привле-
кает расплодившихся крыс, то зимой ста-
нет только хуже. Так как раз за разом рего-
ператор уходит от ответа, что же сейчас ме-
шает наладить работу перевозчиков? Ведь 
до появления «Зеленой рощи» орловцы точ-
но так же делали ремонты. И выбрасывали 
строительный мусор. Однако «Спецавтоба-
за» не допускала таких завалов. И, кстати, 
зимой почему-то сугробы опять же не ме-
шали «Спецавтобазе» вывозить мусор во-
время и в полном объеме. 

Возвращаясь к комитету: депутат Алек-
сандр Головин отметил, что уже не пер-
вый год УК «Зеленая роща» жалуется, что 
на площадки выбрасывают мусор, который 
не относится к ТКО. Вместе с тем депута-
ты также не первый год просят УК разме-
стить информационные стенды, где бы жи-
телям разъяснялось, что можно, а что нель-
зя выбрасывать в контейнеры. Точно так же 
с первых дней реформы на комитетах гово-
рят о том, что нужно устанавливать каме-
ры видеофиксации, чтобы записывать но-
мера машин, которые привозят строитель-
ные отходы. Тем более сейчас, когда и раз-
решение камер стало достаточно высоким 
(можно без проблем прочитать номера на-
рушителей), и технологии сделали такие 
устройства более чем доступными по цене. 

Тем временем некоторые завалы мусора 
уже напоминают брустверы – кучи не мо-
гут расти в сторону проезжей части, поэто-
му растут вширь и ввысь. На одном из со-
вещаний представители Роспотребнадзора 
отметили, что единственный успех в рабо-
те «Зеленой рощи» – это умение отбивать-
ся в судах от претензий.

Кстати, и на очередном комитете встал 
вопрос: кто будет чинить поломанные кон-
тейнерные площадки? Оказалось, что «Зе-
леная роща» изо всех сил отбивается от 
претензий города и пытается убедить, что 
это не перевозчики ломают ограды. Спустя 
пять лет реформы нет понимания, а кто дол-
жен подавать в суд? Площадку оборудовали 
за счет жителей, т.е. она принадлежит всем 
жильцам окрестных домов. От чьего имени 
должен быть иск в суд? Понятно только, что 
«Роща», как обычно, открестилась от этой 
головной боли. 

ПрОблемы рАЗные – 
реЗульТАТ нулеВОй
На июньской сессии депутаты верну-

лись к теме вывоза мусора в разделе «Раз-
ное». Отдуваться за все пробелы в законах и 
промахи в работе самого регоператора при-
шлось главному консультанту «Зеленой ро-
щи» Александру Филатову. Так, когда речь 
зашла о несоблюдении графиков в много-
квартирных домах и возможности пере-
расчета для жителей за фактически не вы-
полненную работу, Александр Филатов со-
гласился, что срыв графиков есть. Но «пе-
ревел стрелки» на перевозчиков. Которым 
регоператор, дескать, указывает на необ-
ходимость вывозить мусор от многоэтажек 
строго с установленной периодичностью. 
Относительно перерасчета представитель 
«Зеленой рощи» сказал следующее: «День-
ги поступают исходя из норматива и тари-
фа. Поэтому в конечном счете – это оплата 
выполненной работы. Она в любом случае 
выполняется, пусть даже иногда с задерж-
кой графика».

«Мы все понимаем, что из средств, кото-
рые платят горожане за вывоз мусора и со-
блюдение графика, о котором говорят депу-
таты, 57% уходят перевозчику, 20% – пере-
работка и обработка мусора, 8% – за вывоз 
так называемых хвостов и 12% – на содер-
жание регоператора, есть какой-то процент 
на приобретение контейнеров. Кроме того, 
с 1 июля на 14% повышается тариф. И вы его 
также «раскидаете» по всем направлениям? 
Улучшит ли это ситуацию?» – задал вопрос 
спикер горсовета Василий Новиков.

Александр Филатов пояснил, что тариф 
изменяется в соответствии с инфляционны-
ми процессами, поскольку издержки пере-
возчиков на ГСМ, запчасти и лизинг только 
растут: «При этом грядущее повышение ни-
же инфляционных средних показателей».

Депутат Марина Франко обратила вни-
мание «Зеленой рощи» на тот факт, что ча-
сто перевозчики неаккуратно обращают-
ся с контейнерами и тем самым разрушают 
их. Александр Филатов возразил, что если 
есть фото- или видеофакты таких действий 

со стороны перевозчика, то эти докумен-
ты необходимо передать непосредственно 
регоператору.

Заместитель председателя городского 
Совета Владимир Негин поинтересовался: 
«Средства, которые поступают от жителей 
Орла за вывоз ТКО, остаются в городе или 
их используют на всей территории Орлов-
ской области?» 

Представитель «Зеленой рощи» расска-
зывает, что средства горожан направля-
ются перевозчикам за вывезенный объем. 
«Поскольку основной объем вывозится из 
города, основная часть платы идет на орга-
низацию вывоза из областного центра», – 
ответил Александр Филатов. При этом он 
добавил, что перевозчики обслуживают не 
только областную столицу, но и часть рай-
онов Орловщины согласно выигранным на 
конкурсе контрактам. 

«Тогда не совсем понятно, каким обра-
зом регоператор ведет учет: сколько выве-
зено мусора в Орле, а сколько в районах, 
– возмутился Владимир Негин. – Если бы 
у вас был системный подход и аналитика, 
мы бы и не собирались здесь. А так, на мой 
взгляд, получается, что за счет жителей го-
рода вывозят мусор из всей области».

Председатель комитета по ЖКХ Илья 
Жуков посетовал, что проблема вывоза му-
сора обсуждается уже давно, и задал во-
прос представителю регоператора: «Ког-
да у нас в городе будет чисто?» Александр 
Филатов пояснил, что это произойдет тог-
да, когда все стороны будут исполнять свои 
обязательства.

Подвел черту обсуждения председатель 
городского Совета Василий Новиков. Он 
попросил регоператора учесть все прозву-
чавшие проблемные вопросы, а также осо-
бо подчеркнул, что в адрес областного пра-
вительства будет направлено соответству-
ющее обращение.

кОгдА ВерсТАлся нОмер

Как сообщили наши коллеги из изда-
ния «ОрелГрад», в Орловской области об-
работка ТКО идёт «ни шатко ни валко». 
Об этом говорили на совещании с глава-
ми муниципальных образований. Его про-
вёл Вадим Тарасов, заместитель губернато-
ра по планированию, экономике и финан-
сам. (…) Замгубернатора обратил внимание 
и на нацпроект «Экология». С ним тоже не 
всё в порядке. В частности, не выполняет-
ся показатель по доле ТКО, направляемых 
на обработку. «Мы почти в два раза не вы-
полняем этот показатель», – констатиро-
вал заместитель Клычкова. Тарасов призвал 
ответственных чиновников ещё раз прора-
ботать вопрос и скорректировать меропри-
ятия, чтобы достигнуть нужной планки к 
концу года. https://orelgrad.ru/2024/07/11/
v-orlovskojj-oblasti-obrabotka-tko-idjot-ni-
shatko-ni-valko/ 

и снОВА Очереди нА рАЗгруЗку
Наши коллеги из издания «ОрелТаймс» 

опубликовали 12 июля видео огромной оче-
реди на разгрузку мусоровозов. https://
vk.com/wall-172790435_209766 Машины на 
жаре выстроились перед комплексом «Эко-
полис». Напомним, рядом находится точно 
такой же и по мощностям, и по объемам со-
ртировочный комплекс «ЭкоСити». Однако 
областные власти категорически не хотят 
перенаправлять потоки отходов для сорти-
ровки на соседнее предприятие. Впечатле-
ние, что мусорный коллапс в Орле создает-
ся искусственно. Ведь чем дольше маши-
ны стоят в очереди на разгрузку на «Эко-
полисе», тем меньше рейсов они успевают 
сделать за смену. Этот момент легко можно 
отрегулировать профильному областному 
департаменту. Однако, как выясняется, не 
только регоператор и несовершенные фе-
деральные законы являются «слабыми зве-
ньями» в проходящей мусорной реформе.

Сергей МИЛЯХИН 
Фото Сергей Погонев, источник 

https://vk.com/club207317956 
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Как обезопасить себя от теплового и солнечного ударов

На днях граждан испугала новость о 
случае заражения «пожирающей мозг» 
амебой: это произошло в Израиле. По 
информации СМИ, 25-летний мужчи-
на оказался в больнице с воспалением 
мозга после посещения пляжа.

Заболевание было вызвано амебой 
Naegleria fowleri. Роспотребнадзор тут 
же успокоил сограждан: в России слу-
чаи неглериоза не регистрировались.

 Амеба Naegleria fowleri в настоя-
щее время не обитает в РФ, чаще все-
го она встречается в южных шта-
тах США, в Индии и Пакистане. 
В то же время Роспотребнадзор преду-
преждает: в летний период в наших пру-
дах, озерах и реках есть риск заразиться 
вирусными и бактериальными инфек-
циями, паразитарными и грибковыми 
заболеваниями, в том числе ротавиру-
сом, церкариозом, лямблиозом, гепати-
том А и рядом других. Поэтому купаться 
необходимо только в специально обору-
дованных зонах, которые прошли про-
верку на соблюдение санитарных норм.

В свою очередь региональное управ-
ление Роспотребнадзора сообщило, что 
по микробиологическим показателям 
на 3.07.2024 года вода открытых водо-
емов, внесенных в реестр мест массо-
вого отдыха, не соответствовала требо-
ваниям гигиенических нормативов на 
водохранилище Неручанское, д. Васи-
льевка Свердловского района, р. Липо-
вец Покровского  района, озере Свет-
лая жизнь, р. Оке «ЦПКиО» в Орле, 
пруду села Б. Сотниково Урицкого рай-
она, пруду «Андриабуж», р. Мезенке в 
районе парка-отеля «Мечта» и ДСОЛ 
«Мечта» Орловского муниципального 
округа.

Администрациям Свердловского, По-
кровского, Урицкого, Орловского рай-
онов, юридическим лицам, ответствен-
ным за эксплуатацию пляжей, направ-
лены предписания Управления Роспо-
требнадзора по Орловской области 
«О запрете купания и проведении до-
полнительных противоэпидемических 
мероприятий». 

Самый посещаемый в Орле городской 
пляж на озере Светлая жизнь в жару 
был переполнен до отказа, какое-то вре-
мя купаться было разрешено. В последу-
ющие дни, после нашествия многих со-
тен отдыхающих, на пляже предсказуе-
мо появился черный флаг, что означает 
«купаться запрещено», и управление Ро-
спотребнадзора выдало соответствую-
щие предписания. Однако людей на пля-
же меньше не стало. 

Если вода не соответствует норма-
тивам по микробиологическим пока-
зателям, купаться здесь небезопасно 

для здоровья: есть риск подхватить ин-
фекцию. Но откуда она возьмётся? Ря-
дом с пляжем нет очистных сооруже-
ний, животноводческих комплексов и 
соответственно – фекальных стоков, 
вода еще не «цветёт», здесь нет птиц в 
больших количествах, и никто не моет 
ковры и машины. Что послужило при-
чиной загрязнения водоёма? Нель-
зя исключать человеческий фактор, а 
именно – отсутствие цивилизованных 
туалетов и душевых кабин. Туалеты с 
выгребными ямами, установленные на 
пляже еще в прошлом веке, – это ан-
тисанитарные сооружения, которые 
отдыхающие граждане просто-напро-
сто игнорируют. Может быть, поэто-
му в озере грязная вода и есть «риск 
заразиться вирусными и бактериаль-
ными инфекциями, паразитарными и 
грибковыми заболеваниями, в том чис-
ле ротавирусом, церкариозом, лямбли-
озом, гепатитом А и рядом других» (ци-
тата Роспотребнадзора)? Иными сло-
вами, если кто-то из граждан подхва-
тит ту или иную инфекцию – это его 
проблемы? Но, оказывается, не толь-
ко его – и членов его семьи, и окру-
жающих, а также наших поликлиник и 
больниц. Городская власть годами эко-
номит на туалетах, и каждое лето соз-
даётся угроза возникновения и рас-
пространения опасных инфекционных 
заболеваний.

 На озере Светлая жизнь размещен 
так называемый инклюзивный пляж 
для людей с ограниченными возможно-
стями; информация об этом была рас-
тиражирована в СМИ и в соцсетях. Это 
«единственный» в ЦФО пляж для людей 
в инвалидных колясках. 

1 июня 2022 года администрация Ор-
ла с гордостью «презентовала» инклю-
зивный пляж на своём сайте: 

«Сегодня стартовал купальный сезон. 
Для отдыха у воды в Орле доступны две 
площадки – в районе Городского парка 
культуры и отдыха и на озере Светлая 
жизнь. На озере Светлая жизнь с этого 
года отдохнуть с комфортом сможет и 
особенная категория наших горожан – 
с ограниченными возможностями здо-
ровья. Для них оборудован специальный 
инклюзивный пляж.

Напомним, два года назад Калинин-
градская региональная общественная 
организация инвалидов «Ковчег» орга-
низовала первую экспедицию мобиль-
ного доступного пляжа по городам Рос-
сии с целью выбрать самый достойный 
и подарить его жителям оборудование 
для организации комплексного адап-
тированного пляжа. Путём открытого 
голосования определился победитель 
– Орёл. Теперь мы – единственный 

город Центрального федерально-
го округа, где есть такое особенное 
оборудование.

Инклюзивный пляж состоит из на-
стила общей площадью 60 кв. м, навеса 
от солнца размером 3 на 4 м, пляжных 
зонтиков, пяти шезлонгов с противо-
пролежневыми матрацами и экранами 
от солнца и двумя креслами-колясками 
для плавания. Оборудование выставле-
но в самом начале пляжа озера Светлая 
жизнь, максимально близко к спасатель-
ному пункту.

Сегодня оценили его удобство заме-
ститель руководителя департамента со-
циальной защиты, опеки и попечитель-
ства, труда и занятости Орловской об-
ласти Александр Востриков и предсе-
датель Северного районного отделения 
Всероссийского общества инвалидов 
Екатерина Ларина. Именно они внес-
ли финальные штрихи в инклюзивный 
пляж, отметив несколько недоработок. 
Например, пандус, ведущий на инклю-
зивный пляж, должен быть более пока-
тым, чтобы человек в инвалидной ко-
ляске смог преодолеть его без чужой 
помощи.

Начальник МКУ «Управление ком-
мунальным хозяйством г. Орла» Юрий 
Писарев пояснил, что лежаки и коля-
ски, противопролежневые матрасы бу-
дут доступны для пользования людьми 
с опорно-двигательными особенностя-
ми с 9.00 до 21.00. На ночь их будут уби-
рать в специальные комнаты и ставить 
под охрану».

Как видим, в числе недоработок не 
значилось отсутствие на пляже нормаль-
ных, в том числе приспособленных для 
инвалидов, санузлов. Эта проблема про-
сто игнорируется, и вполне понятно по-
чему: инклюзивное оборудование Орлу 
досталось даром, а на туалеты нужно по-
тратиться, как и на дорогу к пляжу, ко-
торая давно не выдерживает никакой 
критики.

Когда веРСталСя НоМеР: 
12 июля региональное управле-

ние Роспотребнадзора сообщило, что 
качество воды в водоёмах в районе 
двух городских пляжей – озера Свет-
лая жизнь и в городском парке – со-
ответствует требованиям санитарных 
норм и правил по микробиологическим 
показателям. 

Ротавирусная инфекция – острое 
инфекционное заболевание, характе-
ризующееся поражением желудочно-
кишечного тракта человека, общей ин-
токсикацией, нередко – наличием ре-
спираторного (катарального) синдрома 
в начальном периоде болезни.

Роспотребнадзор напоминает, как обе-
зопасить себя от теплового и солнечного 
ударов.  

Необходимо знать, что тепловой и сол-
нечный удар –  это не одно и то же. Солнеч-
ный удар – разновидность теплового уда-
ра. Однако основное различие между сол-
нечным ударом и тепловым состоит в том, 
что солнечный удар возникает только при 
прямом воздействии солнечных лучей, тог-
да как тепловой может возникнуть даже без 
участия солнца. Часто солнечный удар про-
исходит, когда человек находится длитель-
ное время в море на плавательном матрасе 
или круге. 

 При воздействии солнечных лу-
чей на человека с непокрытой голо-
вой в первую очередь страдает голов-
ной мозг. Пожилые, беременные женщи-
ны и маленькие дети подвержены более 
высокому риску теплового удара. Также 
особенно часто страдают люди с заболе-
ваниями сердечно-сосудистой системы. 
Способствовать солнечному и теплово-
му ударам могут обезвоживание, ношение 

толстой или тяжелой одежды в жару, избы-
точный вес, который заставляет организм 
вырабатывать больше тепла и снижает спо-
собность тела остывать, а также перенесен-
ный тепловой удар в прошлом. Путешествие 
из прохладного климата в более тёплый, на-
хождение в плохо проветриваемом или не-
кондиционированном пространстве, недо-
статочный сон, из-за которого снижается 
скорость потоотделения, тоже могут поспо-
собствовать получению солнечного удара. 
Кроме того, будьте аккуратны при употре-
блении в жару антигистаминных препара-
тов, средств от повышенного давления и от-
еков, слабительных средств, лекарства от 
болезни Паркинсона, антидепрессантов. 
Солнечный удар – тот же перегрев. Ор-
ганизм не в силах бороться с длительным 
воздействием высоких температур. Пер-
вые симптомы перегрева – чрезмерная 
жажда, слабость, головокружение, тошно-
та и рвота. Существует три степени тяже-
сти солнечного удара. Если пострадавший 
испытывает головную боль, тошноту, сла-
бость, то это признаки легкой степени тя-
жести. При средней степени к основным 

симптомам добавляются нарушение коор-
динации движения, состояние оглушенно-
сти, высокая температура. Спутанность со-
знания, судороги, высокий риск летально-
го исхода – тяжелая степень тяжести. Если 
после оказания первой помощи нет возмож-
ности транспортировать пострадавшего в 
более холодное место, у него начинаются 
бред, галлюцинации, потеря сознания, ко-
жа становится холодной, пульс учащается. 
Такое состояние опасно для жизни – необ-
ходима неотложная медицинская помощь.   
К признакам теплового удара относит-
ся повышенная температура тела, изме-
нение психического состояния или пове-
дения. В результате теплового удара мо-
гут возникнуть спутанность сознания, 
возбуждение, невнятная речь, раздражи-
тельность, бред, судороги и кома. Еще од-
ним признаком является нарушение по-
тоотделения, кожный покров будет горя-
чий и сухой на ощупь. Тепловой удар мо-
жет возникнуть в результате чрезмерных 
физических нагрузок. Тошнота и рвота – 
частые признаки теплового удара, а также 
судороги, покраснение кожи, учащенные 

дыхание и пульс, головная боль, жажда. 
С целью профилактики теплового и сол-
нечного ударов рекомендуется меньше 
находиться под прямыми солнечными лу-
чами, носить светлую воздухопроницае-
мую одежду (желательно из хлопка, льна) 
и головной убор, соблюдать питьевой ре-
жим – употреблять не меньше 2,5-3 ли-
тров воды в сутки, не заниматься актив-
ным спортом при температуре выше 25 
°С. Воздержитесь от плотных приемов пи-
щи и алкоголя, лучше отдать предпочте-
ние кисломолочным продуктам и овощам.   
В наиболее активные солнечные часы с 
12.00 до 16.00 необходимо защищать все 
участки тела от попадания солнечных лу-
чей, используя закрытую одежду и солн-
цезащитные кремы, зонт от солнца. Ста-
райтесь сохранять эмоциональное спо-
койствие, так как любое перевозбуждение 
усиливает риск возникновения теплового 
и солнечного ударов, по возможности при-
нимайте прохладный душ несколько раз в 
день.

По материалам Роспотребнадзора 
подготовила Наталья ЗАРУБИНА

К СведеНИю:

 Церкариоз – токсико-аллергическое забо-
левание, возникающее вследствие внедрения 
в кожные покровы человека личинок (церка-
рий) различных видов сосальщиков (трема-
тод), относящихся к шистосоматидным гель-
минтам водоплавающих птиц. Заболевание 
проявляется сильным кожным зудом и жже-
нием, появлением пузырьковой (папулёзной) 
сыпи на теле в местах, погружаемых в воду 
при купании.

Окончательными хозяевами гельминтов 
являются водоплавающие птицы, у которых 
они во взрослом состоянии паразитируют в 
кровеносной системе. Яйца паразитов попа-
дают в водоем с испражнениями птиц.

лямблиоз – распространенное заболева-
ние взрослых и детей, вызываемое паразити-
ческими простейшими – лямблиями. Источ-
ник инфекции – человек (больной или носи-
тель). От зараженного лямблиозом человека 
во внешнюю среду выделяется огромное ко-
личество цист лямблий.

Заражение может происходить через гряз-
ные руки, различные пищевые продукты, осо-
бенно употребляемые без термической обра-
ботки (овощи, ягоды и др.), предметы домаш-
него обихода. Высок риск заболеть при ку-
пании в открытых водоемах и в бассейнах, 
зараженных цистами лямблий. 

Заболевание может протекать в острой фор-
ме и хронической с периодами обострения. 

гепатит а – острое инфекционное забо-
левание печени, вызываемое вирусом гепа-
тита А. 

Заболевание гепатитом А не приводит к 
развитию хронической болезни печени и ред-
ко заканчивается смертельным исходом, но на 
восстановление здоровья у людей для возвра-
щения на работу, в школу и к повседневной 
жизни могут уходить недели и месяцы.

Гепатит А имеет фекально-оральный меха-
низм передачи вируса. Вирус гепатита А чаще 
всего передается пищевым, водным и контак-
тно-бытовым путем. 

Для того, чтобы заразиться водным путем, 
воду пить не обязательно, она может попасть 
в организм через нос или при заглатывании 
воды при купании в неположенном для это-
го месте. Водные вспышки случаются редко 
и обычно связаны с загрязнением воды ка-
нализационными стоками или неадекватной 
очисткой воды. Очень часто можно заразить-
ся при употреблении некипяченой воды из 
децентрализованных источников (колодцев, 
родников и т.п.).

Заражающая доза вируса гепатита А край-
не мала и составляет 100-1000 вирусных ча-
стиц, поэтому вирус может также передавать-
ся контактным путем, при тесном контакте с 
инфицированным человеком через посуду, 
игрушки, белье и т.п.

Почему орловские пляжи – из прошлого века?
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Ремонт нескольких дворовых терри-

торий в Северном и Железнодорожном 
районах Орла, проходивший в 2021 го-
ду, обернулся целой россыпью уголов-
ных дел. В конце июня из-за злополуч-
ного ремонта получил судимость быв-
ший начальник Управления капиталь-
ного строительства (УКС) города Орла 
Дмитрий Кузнецов. Ранее к солидным 
срокам заключения суд приговорил 
двоих его бывших подчиненных – Сту-
паева и Бирюкова. И вот теперь на под-
ходе новый судебный процесс. На этот 
раз в качестве обвиняемого выступает 
один из работников подрядной органи-
зации – гражданин Хачатрян, которо-
му следствие инкриминирует мошен-
ничество в особо крупном размере. И 
в этом удивительном деле осужденные 
Кузнецов, Ступаев и Бирюков выступа-
ют в качестве ни о чем не осведомлен-
ных и по сути ни в чем не виноватых, 
чего не скажешь о Хачатряне. По вер-
сии следствия, ему удалось провернуть 
немыслимое – заставить бюджет запла-
тить деньги организации, которая под-
рядчиком не являлась и работы не вы-
полняла. И все бы ничего, будь Хача-
трян дельцом высокого полета, способ-
ным влиять на чиновников мэрии. Но 
Хачатрян всего-навсего работал у под-
рядчика начальником производствен-
но-технического отдела, проще гово-
ря – кем-то вроде прораба, да и то не 
на постоянной основе, и уж точно ни-
как не мог заставить муниципалитет 
перечислять или не перечислять кому-
то деньги. Но самое интересное даже 
не это. Самое интересное, что прора-
бу Хачатряну вменяют в вину то, что 
он «добился» перечисления денег из  
УКСа подрядчику, а бывшего начальни-
ка УКСа Кузнецова уже осудили как раз 
за то, что он эти деньги не перечислил!

С КОРыСтНОй целью, 
БезВОзмезДНО
Чтобы понять, что к чему, необходи-

мо обратиться к началу истории. Итак, 
в 2021 году УКС города Орла заключи-
ло два муниципальных контракта на ре-
монт дворовых территорий. Один – по 
переулку Аптечному, 2 и переулку Дет-
скому, 3 (в Железнодорожном райо-
не Орла) на сумму 3 миллиона 692 ты-
сячи 576 рублей. Второй – по ул. Ме-
таллургов, 24, 26, 28 (в Северном райо-
не) на сумму четыре миллиона рублей. 
Общая сумма двух контрактов соответ-
ственно – около 7,7 миллиона рублей. 
Подрядчиком выступило подмосковное 
ООО «Мир строительной техники» (да-
лее – МСТ), которое в Орле представ-
лял по доверенности от гендиректора 
некий гражданин Ткаченко. А гражда-
нин Хачатрян, как уже говорилось, ра-
ботал в этой же организации начальни-
ком ПТО: отвечал за выполнение работ 
на объектах, руководил рабочими, при-
нимал стройматериалы, которые по-
ставляли на объект контрагенты. И вот, 
по версии следствия, этот самый граж-
данин Хачатрян, действуя в интересах 
своих, ООО «МСТ» и ООО «Дорстрой 
57», преследуя корыстную цель, по мо-
тиву незаконного обогащения себя и 
третьих лиц… имея прямой преступный 
умысел, направленный на хищение чу-
жого имущества путем обмана, а имен-
но бюджетных денежных средств муни-
ципального образования «Город Орел» в 
особо крупном размере… умышленно, с 
использованием своего служебного по-
ложения принял меры к созданию види-
мости добросовестного и правомерно-
го начала выполнения работ по испол-
нению муниципального контракта, при-
влекая с этой целью не осведомленных 
о его преступном умысле третьих лиц, 
которые выполняли работы, в том чис-
ле по устройству дорожного покрытия… 
При этом Хачатрян… не выполнил рабо-
ты на общую сумму 1 021 743 рубля (по 
дворовой территории в пер. Детском, 1 
и Аптечном, 2), а также некачественно 
выполнил работы на сумму 429 тыс. 418 
руб. 

После чего – дальше интересно – в 
период времени с 29.01.2021 до 25.11.2021 
в дневное время суток при неустанов-
ленных обстоятельствах, находясь в не 

установленном в ходе следствия месте 
на территории г. Орла, Хачатрян сооб-
щил представителю ООО «МСТ» Тка-
ченко, не осведомленному о преступ-
ных намерениях Хачатряна, а также 
главному специалисту производствен-
ного отдела МКУ «УКС г. Орла» Бирю-
кову, не осведомленному о преступных 
намерениях Хачатряна, заведомо лож-
ные, не соответствующие действитель-
ности сведения о том, что работы на объ-
екте выполнены в полном объеме и не-
обходимо предоставить заказчикам ак-
ты о приемке выполненных работ (КС-2) 
и справки о стоимости выполненных ра-
бот и затрат (КС-3).

Обратим внимание: следствие не зна-
ет, когда, где и при каких обстоятель-
ствах Хачатрян сообщил своему началь-
нику Ткаченко и куратору от УКСа Би-
рюкову, что работа сделана и что заказ-
чику надо предоставить акты, но точно 
знает, что эти сведения были ложны-
ми. Хорошо, допустим, действитель-
но, какие-то работы на объекте подряд-
чик не выполнил, а какие-то выполнил 
некачественно. Ну а заказчик-то что? 
Не проверял? Следствие считает, что 
не проверял. По версии следователей, 
25.11.2021 указанные документы были 
подписаны «не осведомленным» о пре-
ступных намерениях Хачатряна началь-
ником МКУ «УКС г. Орла» Кузнецовым 
и главным специалистом УКС Копы-
ловым, которые «фактически не при-
сутствовали при освидетельствовании 
скрытых работ на объекте и не знали 
фактических показателей объемов вы-
полненных работ, не исполняя обязан-
ностей по осуществлению техническо-
го надзора по благоустройству дворовых 
территорий…», с подражанием подписи 
главного специалиста производствен-
ного отдела УКС Бирюкова. В результа-
те на расчетный счет ООО «Дорстрой 
57» было перечислено 7 миллионов 692 
тысячи 576 рублей (по договору уступ-
ки будущего требования) (из которых 3 
692 576 рублей перечислены за исполне-
ние муниципального контракта). 

«Таким образом, Хачатрян, умышлен-
но, с корыстной целью, противоправно, 
безвозмездно, добившись перечисления 
денежных средств на сумму 3 692 576 ру-
блей… на счет ООО «Дорстрой 57», дей-
ствий к выполнению качественных ра-
бот на объекте не предпринял, чем при-
чинил ущерб городу на указанную сум-
му», – считает следствие. 

Аналогичная история – с благоу-
стройством дворовых территорий на 
ул. Металлургов, 24, 26, 28. Здесь те же 
самые формулировки, разница лишь в 
суммах и фамилиях. Не выполнил рабо-
ты на сумму 762 тысячи 318 рублей, не-
качественно выполнил работы на сум-
му 298 тысяч 601, 27 коп. И снова – в 
период времени… при неустановлен-
ных обстоятельствах, находясь в неуста-
новленном месте, сообщил неосведом-
ленному Ткаченко и неосведомленно-
му специалисту УКС Ступаеву ложные 
сведения о том, что работы выполнены 
в полном объеме и что заказчикам необ-
ходимо предоставить акты для подписа-
ния. Опять же не осведомленные ни о 
чем Ступаев и его начальник Кузнецов 
акты, разумеется, подписали и деньги 
перечислили опять же на счета ООО 
«Дорстрой 57». По этому контракту – 4 
миллиона рублей. Резюме аналогично: 
Хачатрян, добившись перечисления де-
нежных средств, совершил мошенниче-
ство в особо крупном размере. 

Тут внимательный читатель остано-
вится и спросит: а причем здесь какой-
то «Дорстрой», если подрядчиком высту-
пает МСТ? И каким образом Хачатрян, 
действуя одновременно с корыстной це-
лью и безвозмездно, добился перечис-
ления бюджетных денег на счет этого 
самого «Дорстроя», если по контракту 
– опять же – эти деньги должны были 

перечислить подрядной организации 
ООО «МСТ»? Мы тоже задались этими 
вопросами и довольно быстро нашли на 
них ответы.

Дело в том, что ООО «Дорстрой 57» 
поставляло подрядчику – ООО «МСТ» 
– асфальтобетонную смесь, так сказать, 
в долг. И поэтому две фирмы заключи-
ли договор уступки будущего требова-
ния, согласно которому деньги, которые 
МСТ должно было получить по муници-
пальным контрактам, перечислялись на 
счета «Дорстроя».

Однако, как мы знаем из пригово-
ра бывшему начальнику УКС Дмитрию 
Кузнецову, с подрядчиком он так и не 
рассчитался. Как установил суд, Кузне-
цов приказал одному из подчиненных 
не оплачивать подрядчику выполнен-
ные работы. Причем в материалах след-
ствия особо подчеркивалось, что компа-
ния МСТ выполнила свои обязательства 
по муниципальным контрактам. То есть 
претензий ни по качеству, ни по объему 
работ у заказчика не было. Да и формы 
КС-2 и КС-3, как уже говорилось выше, 
были подписаны. 

А теперь самое интересное. Как мы 
поняли (и вряд ли мы ошибаемся), ког-
да «Дорстрой 57» понял, что своих денег 
ему от ООО «МСТ» не видать, посколь-
ку УКС их не выплатил, он принял меры. 

В декабре 2021 года ООО «Дорстрой 
57» направило в адрес УКСа претензию 
с требованием перечислить денежные 
средства. УКС в свою очередь уведо-
мил «Дорстрой», что все платежи долж-
ны быть санкционированы Управлени-
ем Федерального казначейства, и, есте-
ственно, санкцию на перечисление де-
нег третьему юрлицу казначейство не 
дало. Тогда «Дорстрой» обратился в суд 
– и суд принял решение взыскать с УК-
Са указанную сумму, что и было сделано 
по исполнительному листу. Таким обра-
зом, 7 миллионов 692 тысячи 576 рублей 
были перечислены УКС г. Орла на счет 
ООО «Дорстрой 57»… по решению Ар-
битражного суда Орловской области. А 
вовсе не потому, что этого добился граж-
данин Хачатрян. И эту же сумму Хача-
тряну вменяют в качестве ущерба, ко-
торый он якобы нанес городу Орлу, не 
выполнив или выполнив некачественно 
работы по ремонту дворов. Примеча-
тельно, что та же сумма (плюс более 60 
тысяч судебных издержек) фигурирова-
ла и в деле Кузнецова – только в каче-
стве ущерба, который Кузнецов причи-
нил ООО «МСТ», не оплатив работы по 
контракту. От такой «диалектики», чест-
но говоря, становишься в тупик, пыта-
ясь понять, кто кому все же причинил 
ущерб? Городской чиновник – подряд-
чику, или работник подрядчика – горо-
ду? Или они причинили ущерб друг дру-
гу? Или за этими, как выразились наши 
коллеги-журналисты, «игрищами», кро-
ется вполне конкретная цель? Попробу-
ем разобраться.

ОБВИНяемый В шОКе
Начнем с версии обвиняемого Хача-

тряна, который с предъявленным ему 

обвинением в корне не согласен. Ска-
жем больше – он от него в шоке. И, надо 
сказать, понять Хачатряна можно: ког-
да читаешь, что обыкновенный прораб 
«добился» перечисления бюджетных де-
нежных средств на счета какой-то фир-
мы, в шоковое состояние впадают даже 
видавшие виды журналисты. 

Разумеется, Хачатрян отрицает все, 
что ему инкриминируют. Так, он ут-
верждает, что никаких сведений об 
объемах выполненных на объектах ра-
бот ни представителю подрядчика Тка-
ченко, ни кураторам от УКСа Бирюко-
ву и Ступаеву не передавал: они сами 
приходили на объекты, смотрели, как 
идут работы, и фотографировали. Ни-
каких документов, в которых Хачатрян 
якобы отражал объемы выполненных 
работ, не существует – а ведь обвине-
ние строится именно на том, что на ос-
новании якобы предоставленных им 
ложных сведений были подписаны ак-
ты приемки, и уже на основании этих 
документов якобы были перечислены 
деньги на счет ООО «Дорстрой». Ха-
чатрян вообще не может понять, как 
он мог «добиться такого перечисле-
ния», тем более, что и следствие это-
го не объясняет. Также гражданин Ха-
чатрян уверяет, что не только не обо-
гатился на ремонте дворов, но и сам 
остался в минусе, поскольку за выпол-
ненную работу фирма-подрядчик ему 
так и не заплатила. 

Наконец, что касается некачественно 
выполненных работ (в том числе и скры-
тых), которые ставят ему в вину, Хача-
трян утверждает, что во время ремонта 
дворов каждый этап работ начинался ис-
ключительно с разрешения кураторов 
от УКСа, которые перед тем проводили 
замеры, осмотры, фотосъемку уже вы-
полненных работ.

То, что ход работ контролировался, в 
ходе следствия, кстати, подтверждал и 
ныне осужденный экс-начальник УКСа 
Дмитрий Кузнецов.

По его словам, согласно заключен-
ным контрактам, подрядчик обязан был 
заменить во дворах бордюрный камень, 
уложить асфальтобетонное покрытие 
на тротуарах и проезжей части, устано-
вить светильники, лавки и урны. Кузне-
цов лично по мере возможности контро-
лировал ход выполнения работ, перио-
дически выезжал на место производства 
работ по благоустройству и заслушивал 
доклады своих подчиненных по испол-
нению контрактов. Исполнение подряд-
чиком обязательств в рамках заключен-
ных контрактов оставляло желать луч-
шего. На протяжении всего производ-
ства работ в адрес руководства ООО 
«МСТ» направлялись как устные, так 
и письменные претензии относительно 
качества исполняемых работ. Так, ос-
новные претензии были к качеству уста-
новки бордюрного камня, на объект под-
рядчиком привозился щебень, который 
ниже по марке, нежели предусмотрен-
ный ПСД, в связи с чем он был заме-
нен. После укладки на проезжей части 
асфальтобетонной смеси по всем объ-
ектам была выявлена просадка, в связи 
с чем в адрес подрядной организации 
также направлялась претензия с целью 
устранения дефектов. Данный участок 
был срезан и проложен покрытием за-
ново. То есть, как пояснял Кузнецов, 
при проведении работ выявлялись не-
достатки, которые после предъявления 
претензий со стороны заказчика под-
рядчик устранял.

Наконец, Кузнецов сообщал на след-
ствии, что имели место и факты несво-
евременного выполнения работ. В свя-
зи с длительным отсутствием производ-
ства работ на объекте в адрес подрядчи-
ка даже было направлено уведомление 
о решении об одностороннем отказе 
от оказания услуг. Это было в сентя-
бре 2021 года. После этого работы были 
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возобновлены и ускорены, и уведомле-
ние было отозвано. 

Ну, а в ноябре, как известно, заказчик 
подписал акты выполненных работ, не 
предъявив подрядчику никаких претен-
зий. Подписанию предшествовала весь-
ма показательная история, которая, на 
наш взгляд, является классической ил-
люстрацией процессов, связанных с ис-
полнением муниципальных контрактов 
в городе Орле.

КаК «решают вопросы»
Работы по ремонту дворов в Се-

верном и Железнодорожном районах 
должны были завершиться в июле 2021 
года. Однако сроки сдачи объектов, как 
водится, затянулись. Вот что рассказы-
вал на следствии представитель фир-
мы-подрядчика ООО «МСТ» гражда-
нин Ткаченко.

Работы на объектах по указанным 
двум контрактам начались в начале 
апреля 2021 года с установки светиль-
ников. Непосредственная работа стро-
ительной техники началась в июне 2021 
года. Такой большой перерыв был вы-
зван тем, что ООО «МСТ» занималось 
сдачей объекта по другому контракту 
в г. Орле. Несмотря на положительное 
заключение дорожной лаборатории КУ 
ОО «Орелгосзаказчик» и выполнение 
работ в полном объеме, по прошествии 
нескольких месяцев стали возникать 
сложности со сдачей объектов. Слож-
ности заключались в том, что в адрес 
подрядной организации со стороны 
кураторов от УКСа Бирюкова и Ступа-
ева стали поступать необоснованные 
предписания, направленные на пере-
делывание фактически выполненных 
работ. При этом, по мнению Ткаченко, 
все работы были сделаны в соответ-
ствии со всеми требованиями и стан-
дартами. Тем не менее ООО «МСТ» 
выполняло предъявляемые заказчиком 
требования, но акты выполненных ра-
бот по форме КС-2, КС-3 все равно не 
подписывались. 

А потом один из сотрудников УК-
Са объяснил Ткаченко, что Бирюков и 
Ступаев ждут от него денежное возна-
граждение и якобы получили со сторо-
ны своего руководителя Дмитрия Куз-
нецова указание затягивать подписание 
отчетной документации. 

Далее, в сентябре 2021 года в ходе 
очередного осмотра дворовых терри-
торий Ступаев сообщил Ткаченко, что 
он планирует убрать объем (не засчи-
тать выполнение работ) с курируемых 
им дворовых территорий на общую сум-
му не менее 1 миллиона руб. На вопрос, 
почему именно на такую сумму, Ступа-
ев конкретных аргументов не привел, 
но акцентировал внимание на том, что, 
по его мнению, на объекте по ул. Метал-
лургов, д. 24, 26, 28 отсутствует вырав-
нивающий слой асфальта. Ткаченко, в 
свою очередь, понимая, что ему нуж-
но сдавать объект, спросил, каким об-
разом можно выйти из ситуации. Сту-
паев ответил классической формулой: 
дескать, необходимо каким-то обра-
зом «решать вопрос». Ткаченко спро-
сил, что именно ему нужно. Последовал 
опять же классический ответ: «А ты сам 
как думаешь?» – и вдогонку: «Полови-
на». Ткаченко решил, что «половина» – 
это 500 тыс. рублей, и что за эту сумму 
акты будут подписаны – причем в со-
ответствии с фактически выполненны-
ми работами. А еще Ткаченко понимал, 
что если он откажется «решать вопрос», 
то контрактов в Орловской области его 
фирма больше не получит. 

Спустя некоторое время другой ку-
ратор от УКСа – гражданин Бирюков 
также сообщил Ткачекно, что объем ра-
бот по пер. Детскому, 1 и Аптечному, 2 
будет уменьшен на 1,2 млн рублей. И 
добавил, что есть возможность посчи-
тать работы по факту, то есть по сумме 

контракта, при условии вознагражде-
ния в его адрес. Ткаченко обещал поду-
мать. Подумал – и пошел с заявлением 
в УФСБ России по Орловской области… 
Было это 25 ноября 2021 года. На эту же 
дату была назначена комиссия по при-
емке дворов. На нее Ткаченко не явился 
– находился в УФСБ, писал заявление. 
А оттуда направился прямиком в УКС, 
куда его настойчиво приглашал гражда-
нин Ступаев для составления отчетной 
документации. Как составлялась эта до-
кументация и что предшествовало этому 
процессу? Об этом рассказывают сви-
детели по уголовному делу гражданина 
Хачатряна.

Кто Крайний?
Итак, как следует из показаний сви-

детеля Ткаченко, по прибытии в УКС он 
имел разговор с гражданином Ступае-
вым, который сообщил ему, что убрал с 
объема работ по ул. Металлургов 400 ты-
сяч рублей, а остальное готов подписать 
авансом. Поскольку часть работ дей-
ствительно не была выполнена на ука-
занную сумму, Ткаченко согласился. В 
этот же день он встретился и с другим 
куратором – Бирюковым, который со-
общил ему, что намерен уменьшить объ-
ем выполненных работ на сумму 1,2 млн. 
Далее Ткаченко рассказывал, что Би-
рюков акцентировал внимание на том, 
что если Ткаченко будет более сговор-
чивым, то он готов уменьшить вычитае-
мую сумму до 200 тысяч рублей. За это 
он должен будет передать ему денежные 
средства в размере 100 тысяч рублей, а 
также 250 тыс. рублей для передачи на-
чальнику МКУ «УКС г. Орла» Кузнецо-
ву. Примерно через 30 минут после об-
щения с Бирюковым он вышел на улицу 
вместе со Ступаевым, который, в свою 
очередь, сообщил, что ему подпишут ак-
ты по форме КС-2, КС-3, только если он 
отдаст ему в качестве вознаграждения 
300 тысяч рублей, Бирюкову – 100 ты-
сяч рублей, а Кузнецову – 250 тысяч 
рублей. Ткаченко был вынужден согла-
ситься на указанные требования, после 
чего Ступаев заявил, что через два часа 
ждет от него звонка и указанной суммы 
в размере 650 тысяч рублей».

Однако 25 ноября передача денег не 
состоялась – банки уже не работали, и 
«сделку» перенесли на следующий день. 
А на следующий день после получения 
взятки гражданина Ступаева «приняли» 
сотрудники УФСБ, что называется, с по-
личным. Позднее он и Бирюков пошли 
под суд и получили сроки за взятку. А 
вот их начальник Кузнецов остался не 
при делах – под суд он пошел позднее 
и по другой статье. Разумеется, на след-
ствии он утверждал, что «о том, что Би-
рюков или Ступаев выдвигали требова-
ния или просьбы о незаконном получе-
нии от Ткаченко денежных средств в его 
адрес, ему ничего не известно. Лично он 
никогда не выдвигал таких требований 
или просьб и не давал указаний об их 
выдвижении своим подчиненным…» А 
еще Кузнецов говорил, что документы 
по контрактам готовили непосредствен-
но Бирюков и Ступаев, и что контрак-
ты по ремонту дворов были исполнены 
в полном объеме. А унифицированные 
формы КС-2 и КС-3 подписали Кузне-
цов, Бирюков и Ступаев 25 ноября 2021 
года примерно в конце рабочего дня в 
рабочем кабинете Кузнецова.

О том, как составлялись эти формы, 
на следствии рассказывал еще один 
свидетель – главный специалист про-
изводственного отдела УКС г. Орла, ко-
торый в 2020-2021 годах курировал ряд 
объектов «МСТ». В числе прочего этот 
свидетель отмечал, что в период, когда 
он курировал объекты, работы на кото-
рых выполняло ООО «МСТ», им вноси-
лись предписания по качеству выполня-
емых работ. Кроме того, ООО «МСТ» 
нарушались сроки выполнения работ. 

После устранения недостатков по его 
объектам и готовности объектов к сда-
че Кузнецов и Ступаев неоднократно 
выезжали на объекты и находили заме-
чания, которые необходимо устранить, 
что приводило к затягиванию сроков 
сдачи объектов. При этом те недостат-
ки, на которые указывали Кузнецов и 
Ступаев, не являлись препятствием для 
приемки объекта…» Свидетель также 
пояснял, что между Кузнецовым и Сту-
паевым сложились дружеские отноше-
ния, так как они раньше вместе работа-
ли в УКХ г. Орла. Дальше – самое ин-
тересное. Согласно показаниям свиде-
теля, ведомость объемов выполненных 
работ во дворах в Северном и Железно-
дорожном районах составлялась в УК-
Се сотрудником производственного от-
дела В. – со слов гражданина Ступаева:

«Ступаев диктовал В. объемы как по 
своему объекту, так и по объекту Бирю-
кова. В., в свою очередь, на своем рабо-
чем компьютере составлял ведомость 
объемов работ… Какие объемы были 
указаны в ведомости объемов работ, ему 
было неизвестно…».

Таким образом, получается, что во-
все не гражданин Хачатрян добивался 
подписания документов и дальнейшего 
перечисления денег в адрес подрядчи-
ка (тем более что как раз подрядчик-то 
их и не получил). Объемы выполненных 
работ определялись ныне осужденными 
сотрудниками УКСа исходя из согласия 
подрядчика выплатить вознагражде-
ние. И, если, как утверждает следствие, 
гражданин Хачатрян не выполнил рабо-
ты почти на два миллиона рублей, а не-
качественно выполнил на 700 с лишним 
тысяч, то почему гражданина Кузнецо-
ва осудили за то, что он не перечислил 
деньги ООО «МСТ» за работы, выпол-
ненные в полном объеме?

Так, может, все дело в гражданине 
Кузнецове? Его осудили за воспрепят-
ствование предпринимательской дея-
тельности и назначили весьма мягкое 
наказание в виде двух лет исправитель-
ных работ. Да, подрядчику ООО «МСТ» 
деньги не поступили, но из бюджета бо-
лее семи миллионов все же ушли. И вот 
теперь выясняется, что работы, оказы-
вается, были выполнены далеко не в пол-
ном объеме, а Кузнецов и его подчинен-
ные акты все же подписали. А за это по-
лагается, как нам думается, совсем дру-
гая статья. И совсем другое наказание. 
Вот только крайним в этом деле решили 
сделать вовсе не экс-чиновников, а од-
ного прораба Хачатряна. Виноват Хача-
трян или нет, разберется суд. Но мы не 
знаем, почему под уголовное дело о мо-
шенничестве при ремонте дворов вме-
сте с Хачатряном в этом случае не попа-
ли сотрудники УКСа и его бывший на-
чальник, которые подписали докумен-
ты? Может быть, по той же причине, по 
которой за «благоустройство» Болхов-
кина луга в Болхове уголовное дело воз-
будили в отношении гендиректора фир-
мы-подрядчика, и нет никаких сведений 
о том, что такое же дело возбуждено в 
отношении главы города Авилова, ко-
торый поставил свою подпись под ак-
том о приемке явно бракованного объ-
екта? Да сколько их было таких – под-
рядчиков и прорабов отпущения, с кото-
рых и откаты требуют, и взятки, и денег 
по контрактам не платят, и потом еще 
дела возбуждают? А такие, как граж-
данин Кузнецов, даже попадая под уго-
ловное преследование (а то и не попа-
дая вовсе), чувствуют себя вполне ком-
фортно – и пристраивают их то из УКХ 
в УКС, то в подрядную организацию на 
ремонт Красного моста, то в Спецавто-
базу, то еще куда-нибудь. Потому что та-
кие, как гражданин Кузнецов, и такие, 
как гражданин Авилов, – нужны, опыт 
«взаимодействия» имеют и подписи ста-
вят не глядя. А Хачатрян, он что? Край-
ний, одним словом…

в ноябре 2021 года администрация 
орла отчиталась о завершении ремон-
та дворов в северном и Железнодо-
рожном районах. серьезных нарека-
ний к качеству работ тогда не было…

25.11.2021
В Орле завершился ремонт дворов 

в рамках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда».

Сегодня состоялась процедура сда-
чи-приёмки последних территорий, 
которые планировалось отремонтиро-
вать в этом году по нацпроекту «Жилье 
и городская среда». Новый вид приоб-
рели смежные дворы по пер. Детско-
му, 1 и пер. Аптечному, 2; ул. Металлур-
гов, 24, 26, 28.

В межведомственную комиссию по 
традиции вошли представители адми-
нистрации Орла, заказчика — МКУ 
«Управление капитального строитель-
ства г. Орла» (УКС), подрядных орга-
низаций, депутаты округа и, конечно, 
жители многоэтажек, которые явля-
ются непосредственными участника-
ми благоустройства.

Так, двор по пер. Детскому, 1 и пер. 
Аптечному, 2 не получил нареканий 
по качеству выполненных работ. Од-
нако есть серьёзный минус — сорван-
ные ООО «МСТ» сроки, которые вы-
лились и в штрафные санкции в адрес 
подрядчика, и в недовольство жиль-
цов затянувшимся на долгие месяцы 
процессом.

Вторая смежная дворовая террито-
рия — ул. Металлургов, 24, 26, 28. Её 
благоустройством занимался тот же 
подрядчик. Претензий к этому объек-
ту у комиссии и жителей прилегающе-
го дома возникло куда больше.

«Замечания мелкие, но досадные. 
Во-первых, неверно распределён слой 
чернозёма на участке зелёной зоны, 
что создаёт эффект котлована. Подряд-
чик, несмотря на своевременные заме-
чания, дотянул с этим вопросом до зи-
мы, поэтому ему придётся исправлять 
ситуацию в нынешних погодных усло-
виях — разравнивать землю вручную, 
граблями.

Во-вторых, оставляют желать лучше-
го стыки между бордюрными камнями.

Третий момент — бельевые стойки. 
Их всего четыре и расположены они в 
пяти метрах друг от друга. Более того, 
вмонтированы они в асфальт не совсем 
надёжно. Предприимчивые горожане 
уже пытались украсть их для собствен-
ных нужд. Поэтому в ближайшее вре-
мя подрядчик должен доустановить не-
сколько бельевых стоек и плотнее за-
фиксировать уже имеющиеся», - под-
черкнул первый заместитель Мэра 
Орла Олег Минкин.

Здесь также имел место срыв сро-
ков: оба объекта, которые сегодня 
проходили приёмку, должны были 
быть благоустроены к 1 июля 2021 го-
да. Отставание составило почти пять 
месяцев.

Напомним, в Орле в рамках про-
граммы «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда» в 2021 году было от-
ремонтировано 40 дворов. Каждая бла-
гоустраиваемая придомовая террито-
рия получила новое асфальтовое либо 
плиточное покрытие, скамейки и урны 
у подъездов, а также светодиодное ос-
вещение. Реализация программы стар-
товала в начале весны.

источник: https://www.orel-adm.
ru/ru/rss/?ELEMENT_ID=68031 

Фото – пресс-служба администра-
ции города Орла
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Содержание муниципального жи-
лья стало одной из тем, рассмотрен-
ных депутатами профильного коми-
тета горсовета. Отчитываться за это 
направление пришлось заммэра Сер-
гею Филатову. Горадминистрация на 
обследование муниципального жи-
лья специализированными организа-
циями в 2024 году запланировала 4,1 
миллиона рублей. На момент прове-
дения комитета было израсходова-
но 3,6 миллиона. К августу эта работа 
должна быть завершена. Также чинов-
ник рассказал, как идет работа по ре-
монту квартир, замене приборов уче-
та и сносу аварийных домов, где пре-
обладают муниципальные квартиры. 
Также идет обследование ограждаю-
щих элементов и несущих конструк-
ций жилых домов, чтобы жилье бы-
ло безопасным. Что характерно – не-
сколько квартир ремонтируются по 
решениям судов. Плюс готовится до-
кументация на ремонт еще несколь-
ких помещений. 

Депутат Сергей Себякин отметил, 
что на комитете хотели бы услышать 
немного другое. В частности, народ-
ных избранников интересует, есть ли 
у мэрии точные цифры, сколько в го-
роде вообще муниципальных квартир.  
Занятых, незанятых, сколько кварти-
росъемщиков оплачивают коммуналь-
ные услуги, сколько должников, сколь-
ко помещений требуют ремонта, сколь-
ко пустуют. Именно это и хотелось бы 
разобрать на комитете. А не сколько 
денег потратили на замену замков, вы-
воз мусора и прочие мелочи. По словам 
Себякина, если сейчас полной карти-
ны создать не получается, то надо хотя 
бы разработать программу на 2025 год. 
«Сделайте инвентаризацию, разрабо-
тайте программу, рассчитайте, сколь-
ко средств нужно – вы же не будете 
делать расчеты в пустоту», – сказал 

Себякин. 
Сергей Филатов отметил, что город 

старается завершить всю инвентари-
зацию до конца ноября. Поэтому депу-
таты вернутся к вопросу в ноябре. При 
этом у них возникли сомнения, что го-
род уложится в заявленные сроки. По-
этому сразу же был задан вопрос: есть 
ли возможность перебросить людей из 
каких-либо других управлений в по-
мощь инвентаризации? Выяснилось, 
что «свободных» людей в мэрии нет. 
Зато остаются незакрытыми пять ва-
кансий – и это только в одном жилищ-
ном управлении. «Не идут люди. И мо-
лодежь планируем привлекать, но они 
2-3 дня отработают и уходят» – пожа-
ловался на жизнь заммэра. Опять же 
Сергей Себякин не согласился, что си-
туация безвыходная, и напомнил не-
давнюю историю с муниципальным 
предприятием «Спецавтобаза», где 
также был серьезный кадровый голод. 
Однако после увеличения зарплаты го-
род смог закрыть большую часть вакан-
сий МУПа. И в ситуации с жилищным 
управлением тоже можно найти выход, 
отметил депутат. Нужно постоянно да-
вать информацию о приеме на работу, 
описывать условия контракта, чтобы 
это вскрывалось не на комитете. Мож-
но пойти и другим путем – опять же 
привел пример из своего опыта руко-
водящей работы Сергей Себякин. Он 
привел в пример «Водоканал», где со-
кратили штат с 1000 сотрудников до 
600. И работа не встала. Всегда можно 
посмотреть, где и как поджаться и оп-
тимизировать процессы. 

Коллегу поддержал депутат Алек-
сандр Головин. Он поинтересовался, 
какие зарплаты сейчас в жилищном 
управлении. Оказалось, что в районе 
25 тысяч. По мнению депутата, такой 
уровень зарплат не позволяет серьезно 
спрашивать с сотрудников за резуль-
тат работы. Да и закрыть вакансии с 

таким уровнем оплаты проблематич-
но. Как вариант – при формировании 
бюджета на следующий год можно за-
ложить повышение зарплат для сотруд-
ников. Но при этом не хотелось бы бро-
сать деньги на ветер. Будет ли отдача от 
повышения зарплат, или на смену хао-
су ничего не придет? Здесь возник тра-
диционный уже спор: что должно ид-
ти вначале – управление должно пока-
зать, что способно выдавать достойный 
результат, или сначала надо поднять 
людям зарплату, а потом требовать с 
них такого же высокого результата? 

Депутат Сергей Швалов поинтере-
совался, что будет на выходе после ин-
вентаризации? Сможет ли город уви-
деть, сколько квартир занято из общего 
числа; какая доля занята действительно 
нуждающимися людьми, а сколько му-
ниципальных квартир сдается в арен-
ду и кто получает с этого доход; сколь-
ко квартир нуждается в ремонте и его 
примерная стоимость? Сергей Фи-
латов уверен, что многолетнюю беду 
удастся нейтрализовать и в этой сфе-
ре появится четкий учет. 

Но депутат продолжил – он затро-
нул тему ремонта. Сколько квартир 
нуждается в ремонте вообще и как 
этот объем соотносится с числом квар-
тир, где город уже ежегодно проводит 
ремонт? Проще говоря, успевает ли 
город поддерживать муниципальное 
жилье в пригодном состоянии, или 
квартиры становятся все хуже и ху-
же? Увы, до окончания инвентариза-
ции на этот вопрос ответа дать никто 
не может. Так же, как никто пока не 
знает, потянет ли город ремонт свое-
го же жилья, чтобы оно не переходи-
ло в разряд аварийного. Повод для бес-
покойства депутата легко понять – по 
данным за последние годы, число ре-
монтируемых квартир исчисляется 
единицами! Так, за прошлый год обно-
вились всего восемь муниципальных 

квартир. Вряд ли ситуация в корне из-
менится после ревизии. Денег на ре-
монт больше не станет, – отметил 
Сергей Швалов.

Также на комитете он затронул те-
му дифференцированной платы за на-
ем муниципального жилья. Ведь сейчас 
плата начисляется без учета специфи-
ки жилья. То есть она одна и для тре-
бующей срочного ремонта квартиры, 
и для квартиры, недавно полностью от-
ремонтированной. По мнению депута-
та, надо вводить разную плату в зависи-
мости от состояния городских квартир. 
Тогда и город получит те самые остро 
необходимые средства, которые мож-
но было бы направлять на ремонт. Увы, 
Сергей Филатов отметил, что увеличе-
ние платы кардинально на ситуацию не 
повлияет. Между тем речь ни много ни 
мало о сумме в 10-13 миллионов допол-
нительных поступлений в городскую 
казну. И это ежегодно! – отметили де-
путаты. Бюджет города не в той ситуа-
ции, чтобы отказываться от таких до-
полнительных вливаний.

Депутат Александр Головин напом-
нил, что одной из целей создания но-
вого управления по контролю за му-
ниципальным жильем было привести 
размеры платы за социальный наем к 
стоимости аренды квартир. Пусть при-
мерно, но это просто необходимо. «По-
смотрите, что происходит! Люди полу-
чают квартиры по социальному найму. 
Кстати, непонятно, кто и как туда по-
падает. А сейчас непонятно, как попав-
шие квартиры сдают в аренду. То есть 
они эти квартиры пересдают. Пока мы 
этот момент не урегулируем, мы ничего 
не добьемся ни с ремонтом, ни с други-
ми расходами», – отметил Александр 
Головин.

В итоге после бурной дискуссии де-
путаты решили еще раз вернуться к 
теме.

Сергей МИЛЯХИН 

Вначале, как обычно, чиновники 
перечислили число тепловых пун-
ктов, километры труб и прочее те-
пловое хозяйство, которое предсто-
ит проверить и подготовить к работе 
в суровых зимних условиях. Не бу-
дем отвлекать внимание читателей 
на эти цифры. В любом случае жи-
телям не важно, сколько километров 
труб проверено. Людей больше вол-
нует, выдержат ли эти магистрали 
пиковые нагрузки в зимний период. 
Ведь ни для кого не секрет, что износ 
подземных коммуникаций – давняя 
и серьезная беда. 

На момент комитета «Квадрой» 
были проведены первые гидравли-
ческие испытания. Все поврежде-
ния, которые вскрылись в ходе про-
верки, были устранены. Оставшиеся 
незначительные повреждения были 
как раз в работе. «Орелгортепло-
энерго» разработало свой план ги-
дравлических испытаний. 

Самые большие вопросы вызы-
вали замена «Квадрой» теплотрас-
сы диаметром 600 мм по Трамвайно-
му переулку и реконструкция двух 

котельных на Авиационной и Кром-
ской, которой занимается «Горте-
плоэнерго». На момент проведения 
комитета оборудование для котель-
ных было заказано на заводе-изго-
товителе, но вскрылись неожидан-
ные детали. Поступила информа-
ция, что возможны сложности при 
поставке нового оборудования. Пер-
вые агрегаты должны были приехать 
в наш город как раз в середине ию-
ля. Но в связи с увеличением объе-
ма поставок теплового оборудова-
нии в зону СВО у местных властей 
возникли опасения по соблюдению 
сроков доставки котлов в орловские 
котельные.

Напомним, в упомянутых котель-
ных планировалась замена двух кот-
лов в каждой. Предварительно бы-
ли подготовлены помещения, куда 
привезут новые тепловые установ-
ки. Уже отремонтированы крыши, 
залиты полы, чтобы набрать проч-
ность перед тем, как там встанут тя-
желенные агрегаты, подготовлены 
фундаменты. 

Депутат Сергей Швалов уточнил, 

что надо предусматривать все вари-
анты развития событий. И если Орел 
столкнется с задержкой постав-
ки нового оборудования, что ждет 
жителей при таком раскладе? Зам-
мэра Сергей Филатов отметил, что 
в крайнем случае возможен вари-
ант установки не двух котлов в каж-
дую котельную, а по одному котлу. 
И отопительный сезон тогда стар-
тует в таком «усеченном» варианте. 
Но хотелось бы не думать о плохом. 
При этом поставка предполагает не 
просто доставку от ворот до ворот, 
но и пуско-наладку. Старые котлы 
уже демонтированы полностью. И 
если новые котлы не прибудут, то 
вариант запустить старые и протя-
нуть на «леченой кобыле» еще од-
ну зиму, увы, абсолютно исключен. 
Вся надежда на приезд хотя бы 50% 
оборудования. 

Также чиновники (кстати, уже 
не в первый раз) выразили опасе-
ния, что старт отопительного сезона 
столкнется с проблемами из-за дей-
ствий управляющих компаний. Мы 
уже писали, что некоторые УК мак-
симально сократили число сантех-
ников в штате. Из-за этого зачастую 
просто не хватает специалистов, ког-
да начинается пуск теплоносителя. 

При этом совещание с участи-
ем представителей УК прошло. Там 
были опрошены сами руководители 
«управляшек», чтобы выявить, ка-
кая помощь им нужна со стороны 

городской администрации. Какие у 
них есть проблемы, чтобы успеть их 
решить до старта отопительного се-
зона. По словам чиновников, пока 
ничего критичного с стороны УК не 
заявлено.

Еще на одну больную мозоль 
очень сильно и точно наступил де-
путат Сергей Себякин. Он задал во-
прос о судьбе многострадального до-
ма, который раньше отапливался за 
счет котельной «Зеленстроя» (а те-
перь после реорганизации – за счет 
котельной «Спецавтобазы»). На се-
годняшний момент принято реше-
ние произвести установку локаль-
ной котельной для этой многоэтаж-
ки. Однако в этот сезон решение 
данной проблемы опять не попало. 
Теперь в лучшем случае жители по-
лучат свою локальную котельную 
только в следующем году, – отме-
тили представители городской ад-
министрации.  «А город заложил 
уже средства на покупку и установ-
ку нового оборудования?» – опять 
прошелся по больному депутат. При 
этом чиновники признали, что про-
блема давняя и варианта всего два – 
либо переводить жителей на поквар-
тирное отопление, либо строить им 
котельную. 

Как движется подготовка к зиме, 
и удалось ли поставить критически 
важное оборудование для двух ко-
тельных – мы расскажем в следую-
щих номерах.

Квартирный ответ

огонь-батареи
Подготовку к зиме в деталях рассмотрели на заседании профильного ко-

митета горсовета. На все действия накладывает свой отпечаток продолжаю-
щаяся СВО. Поэтому и привычные действия, а также планы властей встреча-
ют порой непривычное продолжение и корректировки. Например, заказан-
ное оборудование для котельных будут производить после выполнения дру-
гих, более важных для предприятия и страны заказов. Из-за этого у жителей 
сразу нескольких крупных кварталов будущая зима может стать полной не-
приятных сюрпризов. Впрочем, по порядку. 



Председатель Орловского горсовета Ва-
силий Новиков заявил, что работы на ули-
це Орловских партизан активизирова-
лись. 4 июля он сообщил об этом на своей 
странице ВКонтакте:

– Езжу на улицу Орловских партизан, 
где второй год ведется ремонт дороги, как 
на работу. Вместе с жителями наблюдаем 
за ее строительством, вносим коррективы. 
Сейчас, после затишья, к моему великому 
счастью, подрядчик образумился и доста-
точно быстрыми темпами делает ремонт. 
На сегодняшний день готовность объекта 
составляет примерно 50%. Вижу, что уло-
жили ливнёвку, активно делают верхнюю 
часть, ведущую к улице Космонавтов. Как и 
обещал, держу на контроле вопрос ремонта 
дворовой территории дома №3 по улице Ор-
ловских партизан. На эту территорию мы 
предусмотрели 900 тыс. рублей, и по дого-
воренности с подрядчиком ее будут делать 
одновременно с самой дорогой. У меня есть 
еще вопросы к подрядчику, к ОМЗ, и на бу-
дущей неделе мы снова туда выедем. Как го-
ворится: «Доверяй, но проверяй». Напом-
ню, строительство дороги идёт на участке 
от Московского шоссе до ул. Космонавтов. 
Работы выполняет ООО «Монолитстрой».

Напомним, в свою очередь, что жите-
ли улицы Орловских партизан изначально 
были против благоустройства, за которое 
нужно заплатить слишком большую цену: 
граждане лишаются зеленой зоны и полу-
чают автомобильную дорогу под своими ок-
нами. Планировалась вырубка 370 деревьев, 
и она осуществилась, что касается заверше-
ния реконструкции, то до неё все еще дале-
ко, хотя сроки сдачи объекта давно прошли. 

Как выясняется в ходе депутатского кон-
троля, который осуществляет Руслан Пере-
лыгин, опасения жителей подтвердились: 
автомобильная дорога в жилой зоне есть, но 
парковка для нескольких домов, которую 
обещали сделать «самой большой», получи-
лась слишком маленькая, да еще с одним за-
ездом. На улице Орловских партизан зачем-
то построен никому не нужный тротуар, а на 
пути к гаражам и к новому дому воздвигнут 
некий «аппендикс», который существенно 
сужает проезд. 

– На что потрати-
ли 111 миллионов ру-
блей? – написал на 
свой странице ВКон-
такте депутат Орлов-
ского областного со-
вета Руслан Перелы-
гин. – Уже год орлов-
ские власти не могут 
разобраться с ремон-
том улицы Орлов-
ских партизан. Доро-
гу должны были отре-
монтировать еще зи-
мой, но по факту её 
состояние до сих пор 
остается катастрофическое, а подрядчик, 
которому всучили 55 миллионов рублей 
авансом, до сих пор не отстранён. Мэрии 
надо набраться сил и дисквалифицировать 
данного подрядчика.

Результаты ремонта за 111 миллионов 
депутат продемонстрировал в июньских 
видеороликах.

Вот что говорят жители:
– Проект реконструкции улицы 

Орловских партизан прошёл все эксперти-
зы, как нам рассказывают. Эта дорога долж-
на быть межквартальным проездом, здесь 
должны быть парковки, и вот эта часть то-
же должна быть в проекте: мы понять не мо-
жем, что это? Клумба? Что это такое и кто 
это придумал, потому что, если посмотреть, 
дорога идет к новому дому, и дорога идет 
в гаражи. Здесь разрешенная скорость – 
пятьдесят километров в час. Посмотрите, 
какая ширина дороги: машины, если будут 
ехать от того дома, наши машины – из га-
ражей, как здесь разъезжаться и как здесь 
не будет аварий – это просто удивительно. 
Как такой проект мог пройти хоть какую-
то экспертизу?

– Жители дома №3 по улице Орловских 
партизан в недоумении: для чего нам сдела-
ли такой тротуар? С этой стороны никогда 
не было тротуаров, и они нам, в принципе, 
не нужны. Зато за счет вот этого тротуара у 
нас сужена дорога,  теперь ни парковочных 
мест нет, и машинам тяжело разъезжаться.

– В зимнее время нам проложили тро-
туарную плитку. Что из этого получилось? 
Тротуарная плитка сантиметров на двад-
цать выше дворовой территории. Мусор-
щики отказываются вывозить мусор, пото-
му что поднять контейнер сюда невозмож-
но. Его надо поднимать на руках вместе с 
мусором. Как быть дальше – никто не мо-
жет нам объяснить. Куда девать воду, кото-
рая собирается возле подъезда? Хотелось 
бы узнать, где то благоустройство, которое 
нам обещали? Мы видим разруху и больше 
ничего. Ничего не делается, скоро год, как 
это всё продолжается, и будет ли этому ко-
нец? И как мы будем дальше жить?

– Ну почему Парахин для себя доро-
гу сделал, а к нам пришел – помолчал и 
ушел. Он на людей не смотрит, есть ли у 
них совесть?

– Мы сейчас находимся на будущей пар-
ковке на сорок две машины. Но территорию 
уменьшили, я не знаю, кто дал разрешение и 
с кем это согласовывалось... Тротуар – два 
метра, здесь непонятно что будет, парковка 
небольшая и с одним въездом. А нам и так 
машины ставить некуда. Глупее ничего при-
думать было нельзя! И это большая парковка 
для всех домов? Плюс тротуар, которым ни-
кто пользоваться не будет. Этот тротуар – в 
никуда, потраченные деньги. Сейчас люди 
ставят автомобили вдоль дороги, и получа-
ется здесь одностороннее движение. Доро-
гу не расширили, а сузили.

Плитку положили криво, зимой, и по ито-
гу возле первого подъезда она просто прова-
ливается, отходит. И плитку пилили на плит-
ке, теперь половину её надо менять.

– Весь 2023 год мы боролись за спасе-
ние нашего леса. По факту уничтожено 371 
дерево. Все деревья были под номерами: у 
нас есть видео, где всё это зафиксировано. 
А в этом году началось уничтожение дру-
гой части леса. Там лежит куча уничтожен-
ных деревьев. Мы просто в шоке. Нам обе-
щают, что здесь сделают лесопарковую зо-
ну. Из чего ее будут делать, если здесь скоро 
не останется ни одного дерева? Или потом 
на лесопарковую зону наша Орловская об-
ласть тоже будет деньги требовать? По по-
воду ливнёвки и водоотведения:  никакого 
уровня не соблюдается, трубы все разъеха-
лись, земля уходит, все смывается, вымы-
вается, здесь глина, здесь родники – здесь 

ничего этого нельзя было делать, и никакой 
экспертизы здесь наверняка не было. Мы 
в ужасе от того, что происходит на нашей 
улице. Просим обратить внимание орлов-
скую областную прокуратуру: прийти на 
это место и посмотреть, что происходит. 

А вот как граждане прокомментировали 
ситуацию в соцсетях:

– Вчера Василий Фёдорович опублико-
вал пост про нашу улицу. Он описал во всех 
прикрасах, что подрядчик исправился, рабо-
та наладилась и что сделано уже на 50 про-
центов. Только вот жители улицы Орлов-
ских партизан не понимают, где всё-таки 
наше обещанное благоустройство? Где лив-
невка? 5-й дом после дождя – 3-й, 4-й подъ-
езды утопают, так как к этим подъездам сте-
кает всё. Странно: пост есть, а правды нет.

– Вот об этом мы и говорили ещё год на-
зад!!! Пятый дом стоит в низине, а теперь 
ещё и новая дорога оказалась выше данно-
го дома. Все красиво отчитались за ливнёв-
ку, но первый небольшой дождь показал, что 
жители четвёртого и третьего подъездов бу-
дут утопать. Да, и ещё момент, нам всем гово-
рили, что такая большая стоимость данного 
проекта именно из-за ливнёвки, но честно, 
никто из нас даже не видел, как её установи-
ли и установили ли вообще. Может, это оче-
редная афера наших чиновников? Не мог-
ли они за неделю сделать такой объем работ! 

 – СК России, областная прокуратура, 
объясните жителям, сколько уже будет про-
должаться этот беспредел? Всем уже понят-
но, что этот подрядчик ничего не сделает! 
Нет у него специалистов такого уровня, что-
бы воплотить этот «волшебный» проект в 
жизнь! Улицу разгромили, дорогу сузили, 
стоянок практически нет, дренаж в гараж-
ном кооперативе уничтожили (построен-
ный на средства собственников гаражей), 
ливнёвка так и останется только в томных 
фантазиях проектантов. Этот список мож-
но продолжать бесконечно. Про безопас-
ную и комфортную среду мы можем только 
мечтать! Мы год назад всех предупреждали, 
что проект «левый», что нет необходимых 
экспертиз, а какие есть, они недостовер-
ные. Кто нас услышал?

– Эту дорогу можно было завести со 
Звёздного! Но, как говорится, ничего лич-
ного – бизнес.

 – Не поверите, мы про это изначаль-
но всем говорили. Дорога со Звёздного ре-
шила бы ряд вопросов и не была бы такой 
дорогОй.

– Удивительно, куда подевались эти лю-
ди с пруда, которые кричали: нам нужна 
дорога? Почему они сейчас не кричат: где 
дорога?!

 – Они странным образом все исчезли. 
Хотя так бились за дорогу. Обвиняли нас! 
А по итогу и им она уже не нужна, поняли, 
что это дорога в никуда за бешеные деньги!

Ольга РОЖДЕСТВИНА
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Руслан 
ПЕРЕЛЫГИН

«Дорога в никуДа 
за бешеные Деньги»?

Что обещали людям 
чиновники:
Строительство указанной ав-

т о м о б и л ь н о й  д о р о г и  п о з в о -
лит решить целый ряд вопросов. 
1. Обеспечит безопасность жителей ули-
цы Орловских партизан: после строитель-
ства новой улицы ее суммарная ширина 
составит 11 метров, появятся две полно-
ценные полосы движения по 3,5 м каж-
дый, два тротуара по 2 м с освещением с 
двух сторон, запроектированы также ис-
кусственные неровности в начале каждо-
го дома и в районе спортивной площадки. 
2. Обеспечит жителей близлежащих до-
мов гостевыми стоянками: проектом 
предусмотрены полноценные карма-
ны на противоположной стороне от до-
мов и две дополнительные площад-
ки для организации гостевых стоянок. 
3. Позволит провести защитные меро-
приятия в отношении инженерных се-
тей, питающих дома №2 и №4 по ул. Ор-
ловских партизан, которые в настоящее 
время не защищены по нормативу. Часть 
из них будет вынесена из-под полотна, 
а другие укрыты специальным куполом. 
4. Упорядочит очистные стоки, посколь-
ку в лесопарк стихийно, неорганизован-
но спускаются дренажи ливнёвых вод 
и дренажи соседнего гаражного коо-
ператива: проектом предусмотрена си-
стема дренажной и ливнёвой канали-
заций, в районе Силикатного пруда бу-
дут обустроены очистные сооружения. 
Проектируемая улица пройдет на рас-
стоянии порядка 10-12 метров от суще-
ствующих многоквартирных жилых до-
мов, не затронет земельных участков, от-
носящихся к этим домам, а подпорная 
стена дома №5 будет реконструирована, 
что обеспечит ее целостность в условиях 
предполагаемого увеличения нагрузки. 
Вопрос альтернативных вариантов тща-
тельно проработан администрацией го-
рода Орла, и сделаны следующие выводы: 
– в границах красных линий предлагае-
мой улицы Космонавтов со стороны ули-
цы Бурова пролегает большое количе-
ство инженерных сетей. Это и воздуш-
ная теплотрасса, и высоковольтные ли-
нии электропередачи 110 кВ, и еще целый 
ряд сетей, перенос которых невозможен 
ввиду отсутствия свободного коридора; 
– в границах красных линий предлага-
емой улицы Дмитрия Блынского также 
пролегает большое количество инженер-
ных сетей, включая воздушную тепло-
трассу, рельеф осложнен плоскостной и 
овражной эрозией с перепадом высот бо-
лее 25 метров и наличием водоема, что по-
требует отсыпки грунтом, строительства 
эстакады, изъятия части участка школы 
№45 и 3 индивидуальных жилых домов. 
Таким образом, предлагаемая дорога по 
улице Орловских партизан является на се-
годняшний день единственно возможным 
вариантом оперативно обеспечить транс-
портную доступность ЖК «Солнечный 
берег». 
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Валентина ОСТРОУШКО

Орловское здравоохранение, как под-
битая птица. Ждёт, когда мучители уедут 
и найдётся грамотный ветеринар...

... Если бы работали федеральные струк-
туры по-настоящему, были бы независи-
мы от местной власти, то и эти самые вла-
сти не рисковали бы так поступать со 
здравоохранением...

Взять Роспотребнадзор. Федераль-
ная структура, которая обязана сле-
дить за соблюдением санитарных норм в 
медучреждениях. 

Помните, я писала о вспышке весной 
этого года внутрибольничной инфекции в 
детской областной больнице? Тогда погиб-
ли двое деток (двойня) у женщины, которая 
делала где-то 10 ЭКО, а также погибла но-
ворожденная девочка из-за отказа почек... 
Есть дети, которые лечатся до сих пор...

Маме одной такой девочки, которая са-
ма работает врачом в одной из орловских 
больниц, а её ребёнок в тяжёлом состоянии 
после пребывания в НКМЦ им. Круглой 
лечится в Москве в пироговском детском 
центре, пришёл ответ из Роспотребнадзо-
ра. Отписка - высший пилотаж. По таким 
можно в школе бюрократии преподавать...

Итак, орловский Роспотребнадзор в ли-
це заместителя руководителя И.Н. Фроло-
вой дал ответ, что его сотрудники, иссле-
довав документацию Орловской детской 

областной больницы, пришли к выводу, что 
в отделении патологии новорождённых вы-
явлено НЕСКОЛЬКО пациентов с клини-
кой кишечной инфекцией... А если точнее, 
«с клиникой, не исключающей инфекции, 
связанные с оказанием медицинской по-
мощи, в форме острой  кишечной инфек-
ции», - это я цитирую Роспотребнадзор. 

Специалисты Роспотребнадзора про-
вели в перинатальном центре отбор проб 
внешней среды и клинического материа-
ла, а по пути выявили нарушения требова-
ний санитарных норм к порядку организа-
ции и питания новорождённых детей в от-
делении патологии...

Выписали предписания и уехали... За-
крыть перинатальный центр на чистку хо-
тя бы временно невозможно, потому что 

усилиями команды губернатора Клычкова 
рожать в Орле больше негде.

Единороссы закрыли районные роддо-
ма, а Клычков - городской роддом.

Больница им. Боткина не будет брать 
на себя функции областного роддома, 
это и другие нагрузки, и опасно (там всё-
таки находится главная инфекционная 
больница)...

Что делать? 
Оказывается, уповать на высшие силы, 

молиться... 
...Не признавая вспышки инфекции, от-

деление патологии уходило на промывку 
помещений поэтажно. Так, по крайней ме-
ре, сообщила зав. отделением маме девоч-
ки, которая находится на лечении в Москве.

...Но надо ли нам входить в положе-
ние Роспотребнадзора либо департамента 
здравоохранения? Либо руководства са-
мой больницы? 

 Когда речь идёт о жизни и здоровье, то 
однозначно нет... Жизни и здоровья детей.  

Но вновь вернёмся к ответу Роспо-
требнадзора. Он признает, что в отделе-
нии патологии выявлено несколько паци-
ентов с кишечной инфекцией. Несколь-
ко - это сколько? Трое или двенадцать? 
Пять или двадцать пять? Несколько - это 
сколько-нибудь?

В досоветские времена была в ходу у кре-
стьян России при высокой младенческой 

смертности пословица: «Бог дал - Бог взял»...
Так и при Клычкове в Орле, как до 

революции...
Несколько детей в детской больнице за-

болели - и сколько-то погибли.
И ещё в те времена было такое: умер 

младенец, и говорят - младенческая 
накрыла...

В 20-х числах апреля инфекция накры-
ла младенцев в перинатальном центре, 8 
мая мама заболевшего младенца обрати-
лась в Роспотребнадзор, его специали-
сты пришли брать пробы... За это время 
можно следы замести. И все же что-то да 
осталось? 

Но... Результаты проб до сих пор обще-
ству неизвестны... Мать младенца, кото-
рый лечится в Москве, о этих результатах 
не уведомили, хотя обещали.

...Подобного можно впредь не до-
пустить, только если власть в регионе 
поменять.

Иначе повторение при их покрыватель-
стве случившегося неизбежно...

Ну и вспомним слова врачей РДКБ им. 
Пирогова (федеральный центр, который 
принял на лечение девочку после зара-
жения в Орловской областной больнице) 
при поступлении ребёнка из Орла: «Та-
кого мы ещё не видели».

А в Орле молчат все - губернатор, Роспо-
требнадзор, правоохранители...

Валентина Остроушко: СТРЕМИТЕЛЬНОЕ ПАДЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ...
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